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Se comprometen a  
reforzar la seguridad 

La gobernadora 
Claudia Pavlo-
vich, junto con 

siete mandatarios es-
tatales más, sostuvo 
recientemente una 
reunión con los secre-
tarios de Seguridad, 
Alfonso Durazo; de la 
Defensa Nacional, Luis 

Crescencio Sandoval en donde acordaron 
reforzar la seguridad en sus respectivas 
entidades. 

Llama la atención que fue precisamen-
te la semana que terminó qué elementos 
castrense fueron regresado a los cuarteles 
al menos en el territorio de sonora, aun-
que todo indica que será en todo el país 
siguiendo con lo expuesto por Alfonso 
Durazo pues siempre se dijo que cuando 
la guardia nacional arrancara funciones 
los militares regresarían a los cuarteles la 
noticia no fue bien tomada menos en ciu-
dades como Cajeme con cifras nunca antes 
vistas en homicidios dolosos llegando en 
el 2019 a 432  

En el combate a la delincuencia es ne-
cesaria la coordinación de los tres órdenes 
de gobierno. 

Los principales temas tratados en la re-
unión tienen que ver con el fortalecimien-
to de las mesas de seguridad estatales y 
regionales, actualizar información de Pla-
taforma México para eficientar la judicia-
lización de los casos, así como el apoyo de 
los estados con terrenos para el estableci-
miento de las bases de la Guardia Nacional 

 ‘El Borrego’ sí va
Con el nivel político 

que le caracteriza y que 
ha aprendido a lo largo 
de muchos años, ‘El 
Borrego’ Ernesto Gán-
dara dijo ante periodis-
tas de Hermosillo que 
sí va por la gubernatu-

ra, como lo ha dicho en 
otras ocasiones y en otros puntos geográfi-
cos de la entidad. 

Sin embargo, la gran incógnita sigue 
siendo la misma, ¿bajo qué siglas partidis-
tas se lanzará Gándara?

Eso no lo dijo, porque posiblemente a 
estas alturas del partido, siendo un caso 
coyuntural, ni él lo sabe aún. Lo cierto, es 
que los colegas de los medios de comuni-
cación capitalinos, le plantearon una serie 

de preguntas y en cada una el hombre fue 
respondiendo como todo un político ma-
duro, listo para entrarle a la campaña por 
la grande de Sonora.

Ricardo pinta su 
raya del PAN

Por el lado del aspi-
rante de MC a la guber-
natura, Ricardo Bours 
Castelo, en una de las 
últimas reuniones que 
sostuvo con periodis-
tas, dejó muy claro que 
él no hará alianzas con 
el PAN, pero sí la hará con algunos panis-
tas, suponemos que se refería a personajes 
como el guaymense Antonio Astiazarán 
Gutiérrez, con quien todo mundo sabe 
que mantiene una cercanía desde hace al-
gunos años

Sesión de Cabildo en Cajeme 
entre registro de asistentes y 
policías 

La semana pasada se llevó a cabo una 
sesión extraordinaria de Cabildo, donde 
el recinto oficial estuvo fuertemente vigi-
lado por policías uniformados y unos más 
de civiles, dicen que registraban a los asis-
tentes, en un hecho no antes visto en ese 
municipio.

El tema a tratar era la aprobación del 
envío de los paquetes financieros al Con-
greso del Estado. 

De hecho, la anterior a esta sesión no fue 
pura vida y dulzura, por los gritos donde in-
creparon al alcalde Sergio Pablo Mariscal, 
ante una regular presencia policiaca.

Que estemos o no de acuerdo con los 
gritos es otro tema, lo 
cierto es que la tempe-
ratura sube.

Si fue o no Rodri-
go el que llevó gente 
pagada a gritar, como 
aseguran algunos regi-
dores, es un tema que 
merece un mayor aná-
lisis, pero es una prác-
tica lamentable que no se debe repetir.

Lo cierto es que ya son dos sesiones de 
Cabildo que no dejan un buen presagio 
para lo que viene en ese cuerpo edilicio. 

Por cierto muy comentado que el regi-
dor Bours fue capaz de cambiarle el campo 
a dos regidoras con tal de quedar frente a 
las cámaras, con lo que se observa que al 
hombre le urgen los reflectores, pues es 
claro que ya anda en campaña.

Divide opiniones policías  
en sesión de Cabildo 

Para el regidor cajemense, Rosendo 
Arrayales, dijo que eran 
demasiados los agen-
tes que se presentaron 
en las dos sesiones de 
Cabildo, cuando su 
obligación es estar en 
las calles de la ciudad, 
dándoles seguridad a 
los ciudadanos.

En tanto, la regi-
dora Graciela Armenta de Movimiento 
Ciudadano, dijo estar sorprendida y en 
desacuerdo de la cantidad de policías en 
la sala de Cabildo, cuando las sesiones 
son abiertas a la ciudadanía. Advirtien-
do que pedirá un informe para ver las ra-
zones de tanta presencia policiaca.

Finalmente, el panista Rafael Delga-
dillo dijo que para dar una opinión pri-
mero habría que conocer las razones 
de su presencia en el Cabildo, porque 
es una realidad la falta que hacen en 
las calles los agentes.

Cabe mencionar que algunos ciu-
dadanos opinan que 
efectivamente, tan-
tos policías para unas 
sesión de cabildo son 
demasiados, si toma-
mos en cuenta que en 
las calles del muni-
cipio lo que la gente 
más reclama tiene 
que ver precisamente 
con la seguridad.

Por cierto el único a favor fue Rodri-
go Bours Castelo quien por cierto en una 
entrevista con el periodista Rafael Her-
nández dejó en claro que los ciudadanos 
que protestan son unos corrientes pues 
les falta “clase” hay que decir que no es 
la primera vez que Bours Castelo hace 
menos a la gente que no considera “de su 
nivel” lenguaje clasista que hace ver muy 
mal al empresario Cajemense 

Nuestras condolencias para 
Alberto Flores Chong

Desde esta humilde trinchera le en-
viamos nuestro más sentido pésame al 
cajemense Alberto Flores Chong, por 
el sensible fallecimiento de unas de sus 
hijas, que estudiaba en Querétaro. Y 
que el bálsamo de la resignación llegue 
pronto a su corazón y al de sus familia-
res, en este trance tan difícil por el que 
está pasando.

Claudia Pavlovich

Ernesto Gándara

Ricardo Bours 

Sergio Pablo Mariscal

Rosendo Arrayales

Rodrigo Bours 

Círculo Rojo
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Alcaldes solicitarán recursos 
que no aterrizaron en 2019
Los presidentes municipales 
enviarán un comunicado tanto 
al Estado como a la Federación 
para que se les atienda en sus 
necesidades sociales y de obra 

pública 

Redacción
Última Palabra

Para brindar mejores resultados a 
los miles de habitantes del sur de 
Sonora, el alcalde Sergio Pablo Ma-

riscal Alvarado participó en la reunión 
de Coordinación Intermunicipal con los 
Presidentes Municipales del sur de la 
entidad, con el fin de trabajar en equipo 
en la atención de obras prioritarias, por 
lo que juntos acordaron enviar un comu-

nicado a los gobiernos Estatal y Federal 
para que se atiendan las necesidades pre-
supuestales.

Durante la reunión de la Coalición, 
los alcaldes del sur de Sonora coinci-
dieron con Mariscal Alvarado, quien 
manifestó que a través del comunicado 
se solicitará que se apliquen los recur-
sos pendientes para los municipios, los 
cuales ascienden a 100 millones de pesos 
en el caso particular de Cajeme, mien-
tras que para el resto de las localidades 
la suma es de aproximadamente 200 mi-
llones de pesos para obra pública.

Agregaron que en el caso de las obras 
sociales de Cecop aún hay presupues-
to de 2019 pendiente por aplicar en los 
municipios del sur, recursos que deben 
ser entregados por Hacienda estatal al 
Consejo de Concertación para la Obra 
Pública y que esta dependencia los haga 
llegar a los ayuntamientos.

“Los municipios conocemos las ur-
gencias y las necesidades en materia de 
obras prioritarias, necesitamos recur-

sos para poder llevar a cabo programas 
de acción social y, sin embargo, se nos 
ha limitado y hemos tenido que pedirle a 
secretarías federales y estatales recursos 
que le corresponden por derecho a nues-
tros municipios”, expresó.

También manifestaron que se requie-
re regularizar el servicio médico por par-
te del Isssteson, recibir mayores partici-
paciones por recaudación del impuesto 
predial y ejidal; así como la resolución 
de problemas derivados del ISR.

En lo referente a presupuesto para 
contar con mejor seguridad pública, los 
munícipes acordaron solicitar mayor 
presupuesto federal y que se incluyan en 
el programa Fortaseg a los municipios 
con menos de 100 mil habitantes.

Otro de las acciones a realizar como 
equipo compacto, es agendar de una re-
unión con la gobernadora Claudia Pa-
vlovich Arellano y otra con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Asimismo, señalaron que el 2019 fue 
un año de mucho trabajo, por lo que se 

tendrá una mayor coordinación entre 
los gobiernos municipales para trabajar 
enfocados en el proyecto de la Cuarta 
Transformación para que se reflejen los 
temas prioritarios y avancen los resulta-
dos de manera positiva.

En la reunión realizada en el munici-
pio de Benito Juárez acudió el delegado 
de Gobernación Marco Antonio Gallardo, 
quien se comprometió a ser un aliado es-
tratégico con los presidentes municipales 
para que al sur del Estado le vaya bien.

Estuvieron presentes Flora Lina Mun-
garro Garibay, alcaldesa de Benito Juá-
rez; Sara Valle Dessens de Guaymas; 
Rosario Quintero Borbón, de Navojoa; 
Patricia Zulema Magallanes Lugo, de 
San Ignacio Río Muerto; Leonardo Flo-
res García, de Quiriego; Jesús Tadeo 
Mendívil Valenzuela de Etchojoa, así 
como representantes de los presidentes 
municipales de Empalme, Álamos y Ro-
sario Tesopaco.

Estamos levantando la mano en bloque para solicitar una cita 
con la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich Arellano 

para poner los temas de los municipios, ya lo dijo, no somos 
cualquier municipio, somos un grupo de municipios que 

representamos el 90 por ciento de los sonorenses en el sur de 
Sonora o más

Sergio Pablo Mariscal Alvarado
Presidente de Cajeme

Coalición de     
alcaldes del sur  

► Cajeme
► Benito Juárez

► Navojoa
► Etchojoa

► Guaymas
► Quiriego

► San Ignacio Río Muerto
► Empalme

► Álamos
► Rosario Tesopaco

100  
millones de pesos es 

partida que falta en el 
caso particular de Cajeme
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Buscan fortalecer trabajo de
las instituciones de seguridad
Claudia Pavlovich y otros 
gobernadores se reúnen con el 
Gabinete de Seguridad Federal

Redacción
Última Palabra

Hermosillo.- Para reforzar las ac-
ciones y estrategias de seguri-
dad, en busca de salvaguardar 

la paz en el país, la gobernadora Claudia 
Pavlovich Arellano, junto a siete gober-
nadores más, se reunieron con los secre-
tarios de Seguridad y Protección Ciuda-
dana, Alfonso Durazo Montaño; de la 
Defensa Nacional, general Luis Cresen-
cio Sandoval González, y el consejero Ju-
rídico de la Presidencia de la República, 
Julio Scherer Ibarra.

La mandataria estatal junto a Miguel 
Ángel Riquelme Solís; José Ignacio Pe-
ralta Sánchez; Héctor Astudillo Flores; 
Omar Fayat Meneses; Alfredo del Mazo 
Maza; Alejandro Murat Hinojosa; y Mar-

co Antonio Mena Rodríguez; goberna-
dores de Coahuila, Colima, Guerrero, 
Hidalgo, Estado de México, Oaxaca y 
Tlaxcala, respectivamente, sostuvieron 
una reunión con el Gabinete de Segu-
ridad, para fortalecer el trabajo de las 
instituciones estatales y federales, en el 
ámbito de la seguridad.

Tanto la gobernadora Pavlovich como 
los gobernadores y el Gabinete de Se-
guridad Federal, coincidieron que para 
atender cualquier desafío es necesaria 
la coordinación de los tres órdenes de 
gobierno y ratificaron el compromiso de 
respetar el ámbito de la seguridad como 

un espacio de neutralidad política.
Los temas tratados durante la reunión 

fueron: el fortalecimiento de las mesas 
de seguridad estatales y regionales para 
un mejor aprovechamiento de las fuer-
zas federales; actualizar la información 
en Plataforma México para eficientar 
los trabajos de judicialización; apoyo de 
las entidades federativas para la adqui-
sición de terrenos donde se construirán 
las instalaciones de la Guardia Nacional.

En la reunión también se acordó 
trabajar una estrategia para atender el 
delito de extorsión y priorizar la judi-
cialización de los casos; definir meca-

nismos con el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública 
para la compra consolidada de equipa-
miento policial y optimizar los recursos 
financieros disponibles. De igual forma 
se acordó realizar reuniones periódicas 
para evaluar resultados.

Presentes: almirante Rosendo Jesús 
Escalante Ilizaliturri, jefe del Estado Ma-
yor General de la Armada; Ricardo Mejía 
Berdeja y Alejandro Robledo Carretero, 
subsecretarios de Seguridad Pública, y 
de Planeación, Prevención, Protección 
Civil y Construcción de Paz, respecti-
vamente; Audomaro Martínez Zapata, 
director general del Centro Nacional de 
Inteligencia; Luis Rodríguez Bucio, co-
mandante de la Guardia Nacional.

Además, Leonel Cota Montaño, ti-
tular del Secretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad Pública; y 
José Ángel Ávila Pérez, comisionado del 
Órgano Administrativo Prevención y 
Readaptación Social.

Se acordó trabajar una estrategia para atender el delito 
de extorsión y priorizar la judicialización de los casos; definir 

mecanismos con el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública para la compra consolidada 
de equipamiento policial y optimizar los recursos financieros 

disponibles
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Cumbre Sonora, un espacio
para el diálogo y crecimiento
“México: Vistas y visiones ante 
la incertidumbre local” versó 
la temática del evento más 
importante en economía en el 

estado

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. El gobierno que en-
cabeza Claudia Pavlovich Are-
llano ha sido facilitador para la 

inversión y la atracción de nuevas em-
presas, por esta razón a pesar de la in-
certidumbre mundial, Sonora ha man-
tenido su desarrollo y generación de 
empleos, enfatizaron Jorge Vidal Ahu-
mada, secretario de Economía, y Nata-
lia Rivera Grijalva, jefa de la Oficina del 
Ejecutivo, durante las actividades de la 
Cumbre Sonora 2020 “México: Vistas y 
visiones ante la incertidumbre local”.

En la inauguración de la Cumbre, el 
secretario de Economía destacó que en 
el estado se sigue dando muestras de la 
buena producción y trabajo que se rea-
liza, al tener certidumbre, paz laboral y 
preservar la generación de empleos.

“Sonora trae un crecimiento prome-
dio de 2.5 por ciento, y el día de ayer el 
Seguro Social (IMSS), anunció la gene-
ración en el estado de 9 mil 510 empleos, 
ocupando el cuarto lugar a nivel nacio-
nal”, afirmó Vidal Ahumada.

En Sonora se realizan importantes in-
versiones en infraestructura, que están 
marcando un parteaguas para la pro-
ductividad y la competitividad, detalló 
Vidal Ahumada, teniendo como ejemplo 
las áreas de energía, gas, conectividad, 
agua, energía, minería, aeroespacial, au-
tomotriz, entre otras.

Señaló que parte del buen desarrollo 
que ha tenido el Gobierno del Estado, ha 
sido por su excelente coordinación con el 
sector privado, de ahí la importancia de 
estos foros que reúnen a los exponentes 
más importantes del sector empresarial 
del ámbito local, nacional e internacio-
nal, en un ambiente de diálogo para la 
búsqueda de soluciones a los problemas 
actuales y en beneficio de los sonorenses.

“Estoy seguro que con estas reflexio-
nes y visión que surjan de este encuen-
tro serán de gran utilidad para continuar 
enriqueciendo nuestras estrategias y se-
guir avanzando en el desarrollo econó-

mico de nuestro estado”, dijo.
Por su parte, Natalia Rivera Grijalva 

dijo que en el espacio de Cumbre Sonora 
2020, se da el diálogo que aporta uno de 
los ingredientes principales de los que 
está hecho la materia prima del desarro-
llo, y sin duda alguna son las ideas, todo 
parte de una idea, señalo.

“Cumbre Sonora y Almos Alliance son 
un activo social para Sonora, porque es 
un espacio para esta discusión, para una 
discusión que no es de una vez y para 
siempre, para una discusión que es di-
námica, como dinámica es la sociedad, 
como dinámicas son las circunstancias”, 
así describió el gran evento.

Rivera Grijalva invitó a seguir encon-
trando los caminos donde se pueda tran-
sitar todos juntos, todos los jugadores de 
la mesa porque en este juego para seguir 
ganando, sin duda alguna hay que seguir 
apostando y la mejor apuesta es nuestro 
estado de Sonora, concluyó al cierre de 
Cumbre Sonora.

Valeria Moy, directora general de Mé-
xico ¿Cómo vamos?, impartió la con-
ferencia magistral “México ¿Cómo va-
mos?”, así como la participación de Axel 
Kaiser, director ejecutivo de la Funda-
ción para el progreso, de Chile; Ricardo 
López Murphy, ex ministro de Finanzas, 
de Argentina; y Roberto Salinas León, 
presidente de Álamos Alliance, en el 
conservatorio “El futuro de América La-
tina hacia una visión de progreso”.

Arturo Díaz Monge, presidente de 
Cumbre Sonora 2020, indicó que la vo-
cación de diálogo que tiene la Cumbre 
Sonora 2020, es un encuentro en el que 
actores del ramo empresarial desde lo 
local hasta lo internacional convergen 

para afrontar los retos globales.
“Velar porque sigan creándose estos 

valiosos espacios para el diálogo y la re-
flexión sobre los grandes temas que nos 
afectan a todos los sonorenses, cons-
truyendo desde Sonora una ventana al 
mundo y al mismo tiempo colocando a 
nuestro querido estado en el escenario 
mundial”, señaló.

Sonora trae un crecimiento promedio de 2.5 por ciento, y el 
día de ayer el Seguro Social (IMSS), anunció la generación 

en el estado de 9 mil 510 empleos, ocupando el 
cuarto lugar a nivel nacional

Jorge Vidal Ahumada
Secretario de Economía

Sonora ha mantenido su desarrollo y generación de empleos, 
enfatizaron Jorge Vidal Ahumada, secretario de Economía y 

Natalia Rivera Grijalva, jefa de la Oficina del Ejecutivo, durante 
las actividades de la Cumbre Sonora 2020
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Legisladores de la Coalición Juntos Haremos Historia

Acuerdan dar impulso al 
proyecto político de la 4T
Diputados locales y federales 
realizan su primera asamblea 
nacional donde avalan 
los estatutos que serán la 
base para la defensa de los 

mexicanos

Daniza Vega Félix 
Última Palabra 

Se llevó a cabo la primera Asamblea 
de la Asociación Nacional de Legis-
ladores de la 4T, donde estuvieron 

como invitados y conferencistas los ex-
presidentes José Luis Rodríguez Zapatero 
de España, y Ernesto Samper de Colom-
bia, informó el diputado federal, Javier 
Lamarque Cano.

Los legisladores de Morena, PT, PES y 
PVEM aprobaron en dicha asamblea por 
unanimidad los estatutos que serán la 
base para la defensa de los mexicanos y 
que los impulsa a seguir trabajando por el 

cambio que requiere el país.
“Este encuentro es muy importante, 

porque está unificando a las y los legisla-
dores que estamos impulsando la Cuarta 
Transformación para darle una coheren-
cia, una uniformidad, una identidad y un 
impulso nacional a nuestro proyecto po-
lítico”, resaltó el cajemense.

Destacó que en el encuentro los expre-

sidentes de España y Colombia compar-
tieron sus experiencias y enseñanzas, que 
sirven a los legisladores de la Coalición de 
motivación.

“Vemos muy importante la participa-
ción de Rodríguez Zapatero y Samper, ya 
que ellos reconocen en la Cuarta Trans-
formación la esperanza del cambio pro-
fundo, no solo en América Latina, sino en 
todo el mundo”, subrayó Lamarque Cano.  

Mencionó el legislador de Morena que 
los exmandatarios resaltaron al proyecto 
del presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, como innovador y de es-
peranza, como su propio nombre lo dice 
de transformación.

Lamarque Cano dijo que en el mar-
co de la asamblea se nombró una mesa 
directiva integrada por diputados loca-
les y federales de todo el país, donde el 
cajemense quedó como secretario de 
organización de la quinta región que 
comprende Sinaloa, Sonora, Baja Cali-
fornia norte y sur.    

La unidad, el trabajo y la cercanía con la gente continuarán 
impulsando a la 4T, esta asamblea es muestra del ambiente 
de compañerismo, de amistad y de unidad que es sin duda el 

que debe prevalecer entre los actores de la 4Tx

Javier Lamarque Cano
Diputado federal de Morena 

Analizan con AMLO  
alcances de reformas 
Daniza Vega Félix
Última Palabra 

Para resaltar el impacto de las refor-
mas que se han aprobado y analizar las 
iniciativas que aún están pendientes 
por legislar, el presidente de la Repú-
blica, Andrés Manuel López Obrador 
se reunió hace unos días en Palacio 
Nacional con diputados federales de 
Morena, donde estuvo presente Javier 
Lamarque Cano, legislador de Cajeme. 

Lamarque Cano destacó que en este 
encuentro se analizaron los alcan-
ces de las iniciativas que tienen que 
ver con el sustento legal de la Cuarta 
Transformación como la Ley de Auste-
ridad, la eliminación del fuero, la Ley 
de la Guardia Nacional, la Reforma 
Laboral, la nueva Reforma Educativa, 
entre otras.

“Estas iniciativas que hoy ya son leyes, 
son el sustento de lo que se va hacer para 
transformar el país y darle una perspec-
tiva para tener un país con mayor justicia 
y un bienestar con mayor crecimiento”, 
resaltó el diputado cajemense.

Aclaró que en el caso de la eli-
minación del fuero, aunque ya está 
aprobado, hay una situación que se 
va a modificar porque López Obra-
dos insiste en que se pueda juzgar a 
los servidores públicos, empezando 
con el presidente de la república, por 
cualquier delito del fuero común y 
como está aprobada la ley dice que 
solo por delitos graves.

“El presidente quiere que se establez-
ca por cualquier delito del fuero común 
o federal, quiere ir más allá, dice que na-
die puede ser más que otros, que todos 
los ciudadanos somos iguales y por lo 
tanto hay que profundizar esa iniciativa”, 
recalcó Lamarque Cano.

Dijo que en el encuentro se tocaron 
las iniciativas que faltan por legislar 
como es la del Poder Judicial, que este 
miércoles se presentó en la Cámara de 
Senadores y que en su momento les to-
cará a los diputados analizar y en su caso 
aprobar, por su importancia al ser una 
transformación en la impartición de jus-
ticia para que sea más eficiente y eficaz.
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Crece Sonora a nivel nacional 
en generación de empleos
Según cifras del IMSS, para 
enero 2020 la entidad se ubicó 

en la cuarta posición

HERMOSILLO. Sonora generó 9 
mil 510 empleos para el mes de 
enero, según cifras del Institu-

to Mexicano del Seguro Social, (IMSS), 
colocándose en el cuarto lugar a nivel 
nacional, declaró Jorge Vidal Ahumada, 
secretario de Economía.

Este miércoles, el IMSS publicó las ci-
fras de los empleos generados en el pri-
mer mes del año, en todo el país la crea-
ción de nuevos espacios laborales fue de 
68 mil 955, lo que significa que el 13.7% 
de esos empleos, equivalente a 9 mil 510 
se registraron solo en Sonora, abundó el 
funcionario estatal.

“Esto muestra la confianza en el Go-
bierno de Claudia Pavlovich y las ofertas 
que ofrece el estado, como agua, energía 
solar, conectividad, logística y gas, bases 

que se han fortalecido en esta adminis-
tración”, subrayó.

Vidal Ahumada resaltó que, con la 
publicación de las cifras del Seguro So-
cial, Sonora se coloca en el cuarto lugar 

nacional en generación de empleo, des-
pués de Baja California, Nuevo León y 
Jalisco, estados altamente competitivos 
que se caracterizan por su dinamismo 
económico.

El secretario de Economía dijo que a 
pesar de que la generación de empleos 
a nivel nacional cayó un 27% en com-
paración con el mes de enero del año 
anterior, Sonora se mantiene dentro 
de los primeros estados generadores  
de empleos.

68,955  
fuentes de trabajo se 

crearon en todo México en 
el primer mes del año

13.7
por ciento de esos empleos 

son en Sonora

“Cuarto lugar son buenas noticias 
para nosotros”: Canacintra

El IMSS, tradicionalmente se ha 
manejado como un indicador de un 
buen gobierno, es un indicador de 
cómo anda la economía y como se está 
generando o no el empleo, responde 
Julio César Pablos, presidente de Ca-
nacintra local, a lo informado por el 
instituto en el sentido de que Sonora 
ocupa el cuarto lugar a nivel nacional 
en generación de empleos.

“Yo creo que a nivel federal no se ha 
hecho mucho para atracción de empleo y 
a nivel local tampoco; los empleos que a 
nivel local se están generando vienen del 
proyecto Constellations Brand, que sí fue 
una buena apuesta de la gobernadora, sin 
duda, pero como que están dando vueltas 
en lo mismo, no ha habido cosas nuevas 
en los últimos dos años”, consideró.

Señala que el aeropuerto de Ciu-
dad Obregón está saturado a pesar de 
que hay más vuelos, lo cual también es 
un indicador de que económicamente 
Obregón está activo.

Sin embargo, hace énfasis que hay 

otros indicadores a nivel estado que 
señalan que la economía no está bien, 
como el crecimiento, como la actividad 
manufacturera, pero “en fin, creo que es 
un buen indicador que Sonora sea un 
cuarto lugar en empleo, son buenas no-
ticias para nosotros”.

Julio César Pablos insiste y conclu-

ye en que este resultado no lo endosa-
ría al trabajo de los gobiernos federal, 
estatal ni mucho menos municipal, 
simplemente la economía se está mo-
viendo de esta manera, seguramente 
impulsado por el proyecto de Conste-
llations Brands en lo que corresponde 
a Ciudad Obregón.

Esto muestra la confianza 
en el Gobierno de Claudia 

Pavlovich y las ofertas 
que ofrece el estado, 

como agua, energía solar, 
conectividad, logística 

y gas, bases que se 
han fortalecido en esta 

administración

Claudia Pavlovich
Gobernadora
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Oportunidad que da DIF Sonora

Niños en albergues no
pierden vida familiar
La finalidad es proteger 
a los menores que viven 
en albergues y darles la 
oportunidad de continuar 
con un contacto directo con 
familias que se hagan cargo 
de ellos de manera temporal, 

explica Karina Zárate Félix

Rafael Rentería
Última Palabra

El Estado de Sonora marca la pauta 
a nivel nacional con un programa 
que da la oportunidad a niñas, ni-

ños y jóvenes que habitan en albergues, 
de vivir en una familia externa y estar en 
un entorno de paz, seguridad y amor.

La directora del Sistema DIF en Sono-
ra, Karina Zárate Félix, habló acerca de 
ese programa que lleva por nombre: Fa-
milias Solidarias del Sistema DIF Sonora, 
el cual nació con un fin muy importante: 
proteger a los menores que viven en al-
bergues y darles a la par la oportunidad 
de seguir teniendo un contacto directo 
con familias que se hagan cargo de ellos 
de manera temporal.

¿Cuándo nació el programa  
de Familias Solidarias?

Fue en mayo del 2019 cuando, ante la 
presencia de la gobernadora Claudia Pavlo-
vich, lo dimos a conocer; lo central de él, es 
que todas esas niñas, niños y adolescentes 
que viven en centros de asistencia social, 
tengan la oportunidad de ser abrazados 
con amor por una familia en tanto la situa-
ción legal de sus padres se resuelve de una 
manera favorable para el menor.

Es trabajar con familias con el mo-
delo de acogimiento familiar, que estén 
interesados en amparar en sus hogares 
a algún niño, niña u adolescente que 
se encuentre en alguna institución de 
gobierno o albergue en Sonora. De esa 
forma, ellos, en lugar de pasar el tiempo 
en una institución o albergue, lo pue-
dan pasar en una convivencia familiar, 
dentro de un núcleo familiar.

Para aquellas personas que deseen o 
estén interesados en darle protección a 

una niña, niño o adolescente, está este 
programa que se puede trabajar en Sono-
ra a través de la ley del DIF y de una forma 
de convenio que acabamos de pactar, por 
ejemplo, con la organización de nombre 
“Efecto Esperanza”, que es una asociación 
civil de Estados Unidos que trabaja en 
Arizona; es un tanto distinto a lo que se 
hace en nuestro estado, pero en esencia 
es un acogimiento familiar de menores.

Ellos vienen a darnos su aportación 
para poder iniciarnos con esas familias 
a las cuales invitamos para que reciban 
toda la información que deseen. Hay un 
proceso que llevar, hay estudios que ha-
cer, sin embargo, es un proceso no tan 
tardado, pero que nos permite trabajar 
con esas parejas, familias o personas, para 
poderles entregar a un menor y ellos ya 
no se encuentre en las instituciones.

¿Qué buscan entonces ustedes?
Familias que tengan este ánimo y soli-

daridad de ser precisamente una familia 
solidaria y acoger en sus hogares a estos 
niños, niñas y adolescentes en Sonora.

¿No es adopción, verdad?
No es adopción, es un cuidado tempo-

ral, no tiene fines de adopción, es un cui-
dado temporalizado en lo que se resuelve 
o se concluye algún juicio o proceso legal 
por los que los menores estén pasando.

¿Desde qué edades que entran 
en el programa?

Desde recién nacidos hasta antes de 
cumplir los 18 años. Estamos hablando 
de casos donde hay un niño o niña, hijo 
de padre o madre consumidor de alguna 
droga y que por cuestión de protección 
de los derechos de estos niños, se ve la 
necesidad de protegerlos dentro de algún 
albergue o institución.

Por eso, en lo que los padres se rehabi-
litan, el niño en lugar de estar ese tiem-
po de tres a seis meses en lugar de estar 
en una institución puede estar dentro 
de una familia, esperando que su padre 
o madre se rehabilite y luego estar listos 
para volver con ellos, pero ya de una ma-
nera segura.

¿Se les apoya económicamente 
a las familias que participan?

Aquí no hay un apoyo o pago por me-
dio del gobierno ni nada, solo está la 
solidaridad y la voluntad de las familias 
de hacerse cargo, de responsabilizarse 
de los cuidados de la restitución de los 
derechos de los niños en acompaña-
miento con la procuraduría de protec-
ción y el DIF Sonora, para que el tiempo 
en el que menor esté dentro de sus ho-
gares siga con su rutina diaria, que vaya 
a la escuela, tenga alimentación, vesti-
menta, salud, etcétera.

Es un tiempo de solidaridad y donde 
esas familias se harán cargo de ellos al 100 
por ciento y con un acompañamiento psi-
cológico, de seguimiento a los casos, pero 
la familia es la responsable de hacer esa 

ayuda solidaria.

¿Qué pasaría si los niños des-
pués no se quieran ir de nuevo 
con sus papás?

Eso es parte de las situaciones que se 
pueden presentar, pero es un trabajo que se 
tiene que hacer tanto con el área de psico-
logía, de procuraduría y en este caso con esa 
asociación que trabaja con los niños y con 
las familias de acogida y padres para hacer 
un buen trabajo con este programa.

¿Cuántos menores y familias 
ya forman parte de Familias 
Solidarias?

Hay 67 parejas que ya se han acercado 
con nosotros desde que empezamos en 
mayo del 2019. Hay cinco niños y niñas 
que ya están con una familia solidaria en 
este momento. El menor más grande tie-
ne 17 años y el más chiquito cinco años 
y con las convivencias empezamos desde 
octubre del 2019.

A nivel nacional, el 
Estado pone el ejemplo 

con el Programa Familias 
Solidarias del DIF Sonora

Karina Zárate Félix
Directora DIF Sonora
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Alerta la SEC Sonora ante
amenazas y retos virales
El secretario de Educación 
y Cultura en Sonora, José 
Víctor Guerrero González, 
recomienda a toda la 
estructura educativa, 
desde la prescolar hasta la 
universitaria, poner mucha 
atención en este tipo de 
situaciones para hacer la 
canalización correspondiente

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Hace unos días, en 
una institución de educación 
superior de Nogales, un es-

tudiante publicó en su cuenta de Fa-
cebook un post amenazante, lo cual 
provocó pánico entre la comunidad 
estudiantil de esa escuela e incluso 
hizo que la Policía Municipal de esa 
ciudad interviniera para controlar la 
situación, que afortunadamente no 
pasó a mayores.

Aunado a eso, en redes sociales, se 
pueden ver videos de estudiantes so-
bre un reto llamado “cráneo roto” y 
los cuales lamentablemente ya se han 
replicado en algunas instituciones 
educativas en Sonora, por lo que las 
autoridades emitieron un posiciona-
miento sobre ello.

El titular de la Secretaría de Educación 
y Cultura en Sonora (SEC), José Víctor 
Guerrero González,  brindó mayor infor-
mación sobre esos dos temas en particu-
lar y sobre las acciones o recomendacio-
nes que se tienen que llevar a cabo.

Secretario, ¿qué se hizo en 
el asunto de la amenaza del 
estudiante universitario en 
Nogales?

Se tomaron cartas en el asunto de 
manera inmediata, incluso las  pro-
pias autoridades de seguridad pública 
y de la Fiscalía del Estado ya inter-
vinieron e identificaron a la persona 
que ocasionó esa movilización. Hay 
un procedimiento, una investigación 
que está en curso. Nosotros no pode-
mos adelantar ningún criterio de esa 
situación en lo particular.

Respecto del contexto, sí es impor-
tante decir que los padres de familia, 

incluso de muchachos grandes, este-
mos muy atentos de lo que sucede con 
las conductas de nuestros hijos. Creo 
que ese tipo de situaciones tienen sus 
primeras manifestaciones en sus casas, 
tenemos que estar muy atentos a lo que 
sucede con nuestros hijos en el ámbito 
del hogar y obviamente atender cual-
quier situación que veamos y pueden 
estar alterando una situación conduc-
tual de esta naturaleza.

La recomendación que estamos ha-
ciendo a toda la estructura educativa 
desde la prescolar hasta la universita-
ria, es que también pongamos mucha 
atención en este tipo de situaciones y 
cuando identifiquemos algo, hacer la 
canalización correspondiente.

Tenemos protocolos establecidos 
a nivel estatal para atenderse y obvia-
mente este caso se está atendiendo 
como corresponde por parte de la Fis-
calía del Estado y de las autoridades de 
seguridad pública.

Sobre los retos virales que se 
están replicando en el estado, 
¿qué medidas tomará la 
Secretaría?

En el tema de lo que se difunde en in-
ternet hemos insistido muchísimo con 
los padres de familia y en el contexto de 
nuestras escuelas, de que veamos lo que 
están haciendo y viendo nuestros hijos y 
alumnos. Lamentablemente, son retos, 
son temas que se viralizan en internet y 

luego traen consecuencias terribles.
Creemos que aquí es una cuestión de 

conciencia, mucho de los padres de fami-
lia y también de los maestros, que poda-
mos orientar a nuestros alumnos, a que 
reiteremos que el internet es una magni-
fica fuente de información, pero también 
tiene sus riesgos.

Lo importante aquí es que los alum-
nos puedan identificar lo que les es útil 
del internet y desechar todo aquello que 
le puede representar algún riesgo o ame-
naza, alguna situación que los ponga en 
peligro a ellos y a sus compañeros. 

En los planteles de Sonora, 
¿cuál es la instrucción si un 
docente de percata de eso?

Primeramente es hacer un llamado 
a que no lo hagan e invitar a los pa-
dres de familia a que tomen concien-
cia. Porque cuando hemos identifica-
do una situación de esas, lo primero 
que hacemos es convocar a los padres 
de familia, para que estén enterados 
y nos ayuden también a controlar ese 
tipo de situaciones.

¿Hay suspensión para  
los estudiantes?

No, hay que ver cada caso en lo parti-
cular, no podemos generalizar un tema 
de esa manera o naturaleza.

¿Han detectado algún caso  
en específico en Sonora?

Hubo un caso en Guaymas que se 
identificó y se atendió oportunamente 
con los propios padres de familia. Es 
una institución privada y se atendió 
como corresponde, así como también 
se hicieron las recomendaciones co-
rrespondientes. Lo más importante es 
el llamado a la ciudadanía a que atenda-
mos bien las acciones  conductuales de 
nuestros hijos que podemos pasar por 
alto, pero luego pueden poner en riesgo 
su integridad.

¿Qué reto era? ¿El  
de rompecráneos?

No lo recuerdo, pero fue una situa-
ción que puso en riesgo a los alumnos. 
Lo más importante y que nos atañe a 
todos, es garantizar que nuestros hijos 
estén en ambientes seguros, en lugares 
donde puedan desarrollar sus poten-
cialidades, habilidades, competencias y 
eso son las escuelas. 

En el tema de lo que se difunde en internet hemos insistido 
muchísimo con los padres de familia y en el contexto de 

nuestras escuelas, de que veamos lo que están haciendo y 
viendo nuestros hijos y alumnos. Lamentablemente, son 

retos, son temas que se viralizan en internet y luego traen 
consecuencias terribles

José Víctor Guerrero González
Titular SEC Sonora 
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Cabildo de Cajeme se caracteriza por su
polémica, rivalidad y los pocos acuerdos
Tanto las sesiones como 
las reuniones de las 
comisiones han destacado 
por los enfrentamientos, 
señalamientos y 
recientemente blindajes para 
evitar las agresiones verbales 
contra las autoridades 

municipales

Luis Enrique Valenzuela 
Última Palabra

Especialmente en las últimas sesiones 
de Cabildo, se han visto opacados los 
pocos puntos de acuerdo a los que 

llegan los integrantes del gobierno munici-
pal, y las notas destacadas la dan factores 
extras, las rivalidades, las declaraciones 
polémicas, y las fracciones que forman los 
regidores para abanderar sus posturas.

Ante esta situación, y las medidas 
tomadas por las autoridades municipa-
les de convertir las sesiones públicas de 
Cabildo en un acto controlado desde su 
acceso, es que abrimos esta mesa de aná-
lisis del programa Sin Censura, para dar 
lectura a lo que está sucediendo el Ayun-
tamiento de Cajeme.

Para dos de nuestros panelistas, Gustavo 
Zamora de Síntesis Noticias y el profe Mi-
guel Ángel Vega, no existe diferencia entre 
el actual y anteriores cabildos en Cajeme, 
“yo veo un Cabildo que no le veo mucha di-
ferencia a otros, salvo algunos detalles, re-
gidores faltistas, algunas bancadas por ahí 
obedeciendo líneas como todos”, comentó 
el columnista de Medios Obson.

El conductor del programa de radio, 
Con la Fuerza de la Palabra, José María 

Cerecer, consideró que se ha perdido un 
poco el respeto para las autoridades, y la 
investidura de quienes representan a los 
cajemenses, “Todos los colegiados deben 
de ser de respeto y de visión, más lo que 
salen por voto popular no, y yo creo que 
el cabildo, o un congreso deben de mane-
jarse con mesura y certeza”.

Bécker García, Columnista de Exacto 
TV y de Medios Obson, hizo su caracte-
rística comparación del actual Cabildo, 
“el Cabildo es un excelente espacio para 
que la gente se pueda divertir mucho, 
como cuando uno va al circo, algo así pa-
recido, se parece mucho al circo”.

Antecedente
A raíz de una serie de interrupciones por 

parte de ciudadanos que asisten a las sesio-
nes de cabildo, las cuales han provocado el 
disgusto del alcalde Sergio Pablo Mariscal Al-
varado y del resto del gobierno municipal, en 

la pasada reunión se tomaron medidas de se-
guridad, entre las que destacan el incremento 
de fuerza policiaca en el recinto.

Pero no es solo para controlar a los ciu-
dadanos presentes, ya que ha habido seña-
lamientos de que van personas pagadas por 
los mismos regidores, acusaciones directas 
que se hicieron en contra del regidor  Ro-
drigo Bours Castelo, quien han protagoni-
zado algunos de estos “zafarranchos”que se 
han generado en sesiones de cabildo.

De ahí también nacen algunas de las 
rivalidades que hacen de este cabildo, 
uno de los más divertidos, de acuerdo con 
algunos de nuestros invitados, todos ellos 
connotados periodistas.

Para Bécker García es muy evidente que 
ambos grupos llevan gente pagada para gri-
tar, algunos para ofender al presidente muni-
cipal, sin embargo, lo que le llama la atención 
al periodista es la gran cantidad de funciona-
rios que se dan cita en cada sesión de cabildo.

“Nunca se había visto eso, yo nunca 
lo había visto la verdad, de que llevaran 
tantos policías y funcionarios públicos a 
defenderse contra los otros, pues eso es 
señal de poca capacidad de concertación”.

Están muy claro los grupos
El Profe Vega reforzó su postura de 

que, la bancada de Morena, están total-
mente apegados a la línea que les marca 
el presidente municipal.

Sin embargo, más que combativos, 
los regidores son catalogados por Béc-
ker García como “peleoneros” y hasta de 
enfadoso calificó a Rosendo Arrayales, 
quien insiste en algunos temas que está 
de más manejar en una sesión de cabildo.

“Yo veo que hay banderías, hay bande-
rías, yo creo que hacen grupito Rodrigo 
Bours, el propio Arrayales, Rafael Delga-
dillo, casi nunca entra la otra muchachita 
independiente”, señaló.
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Si los que quieren asistir 
no se saben comportar, y 
si los regidores tampoco 
se saben comportar, pues 

que diga, no la vamos 
a hacer pública, porque 
también es cinito para 

algunos regidores, también 
ese traca, traca, quieren la 

atención para ellos, son sus 
3 horas de fama

Bécker García 
columnista Exacto TV y Medios 

Obson

Tanta democracia 
huele mal, demasiada 

democracia, yo creo que 
la democracia debe ser, 

como decíamos, respeto, 
debe ser, sentido común, 

y sobre todo ganas de 
concertar, ganas de llegar 

a acuerdos que beneficien a 
la comunidad, que para eso 

están

José María Cerecer 
Conductor de la Con la Fuerza de 

la Palabra

Lo que esperamos es que en 
las siguientes sesiones haya 
orden, que los regidores se 
conviertan realmente en 

representantes del pueblo, 
no en representantes de sus 
bancadas políticas porque 
eso es más de lo mismo, 

eso es lo que muchísimo se 
ha criticado durante tantos 

años

Miguel Ángel Vega 
Columnista Medios Obson

No tiene mucho de distinto 
esto a los anteriores, es 

una mayoría domesticada, 
siempre sujeta a lo que el 

ejecutivo le manda para que 
lo apruebe, y la oposición, 

en este cabildo en particular, 
en este Ayuntamiento, es 
muy interesante, creo que 
está más preparada que la 

mayoría

Gustavo Zamora 
Director de Síntesis Noticias y 

columnista Medios Obson

Separando a la regidora Alma Aurora 
Preciado del resto de Morena, Gustavo Za-
mora cuestionó la forma de conducirse del 
resto de la bancada, “La mayoría de Morena 
no tiene claro, no tiene definido cuál es su 
papel ahí, se supone que son gobierno y son 
solo levanta dedos, van y levantan el dedo a 
favor del alcalde Sergio Pablo Mariscal”.

Destacó el periodista que la oposición está 
integrada, en su mayoría, por excandidatos 
que no fueron favorecidos por el voto, los 
cuales considera que tienen mejor perfil que 
el mismo alcalde, en cada una de sus áreas.

Videos hablan por sí solos
Para este programa se manejó una di-

námica diferente, presentando algunos 
videos que han circulado por las redes so-
ciales y los medios de comunicación, en 

el cual se evidencia la nula comunicación 
entre autoridades y regidores.

Sobre la forma en que se manejó la 
salida del coronel Jorge Manuel Solís Ca-
sanova, y que se evidenció en una sesión 
de comisión de Seguridad Pública, fue 
calificada como una falta de civilidad, 
congruencia y sentido común en cabildo, 
detalló José María Cerecer, pero Miguel 
Ángel Vega fue una irresponsabilidad.

“Fue una falta de respeto para la ciu-
dadanía y para los propios regidores, por-
que es como un desprecio total y comple-
to para los regidores, mientras preparaba 
el camino para el regreso del que se había 
ido”, indicó Bécker García.

Han quedado a deber
Para los invitados, tanto regidores 

como las autoridades, se han quedado 
corto ante la ciudadanía, “Yo creo que 
nos quedan debiendo, no solo el alcalde 
y el Ayuntamiento en sí, sino también los 
regidores nos quedan debiendo algo, yo 
creo que deben de actuar con más res-
ponsabilidad”, comentó Bécker García.

Señaló que tanto el alcalde como algu-
nos regidores como ya han comenzado a 
ser más mesurados en sus declaraciones y 
actuaciones.

El regidor más activo
La última pregunta de nuestro con-

ductor Alejandro Jiménez Spíndola, 
fue para conocer, a consideración de 
los invitados, ¿quién ha sido el regi-
dor más activo, que más ha aportado 
en este cabildo?

Bécker García fue el primero en res-
ponder, “Yo veo muy mesurado a Emete-
rio Ochoa, veo a Graciela (Armenta), más

En la propuesta y lejos de la estridencia”.
“Yo pienso que Rodrigo Bours ha 

aportado mucho ahí, lo veo muy en-
terado, muy completo, muy seguro de 
lo que está diciendo, y aportando ade-
más”, señaló José María Cerecer.

Para Gustavo Zamora son 3 nombres 
los destacados, “Pese a todos sus de-
fectos de protagonismo, muy evidente, 
creo que Rosendo es el que más ha des-
tacado; Graciela y Alma Aurora tam-
bién, son centradas, saben a qué van 
ahí, saben cuáles son sus propuestas”.

Por su parte, Miguel Ángel Vega no 
quiso mencionar a ninguno de los re-
gidores.
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Abandonan militares 
operativos conjuntos
El titular de Secretaría de 
Seguridad y Protección 
Ciudadana regresó a la 
soldados a los cuarteles y dejó 
a cargo a la Guardia Nacional 

Martín Alberto Mendoza 
Última Palabra 

Este lunes 17 de febrero se cumplió 
una semana desde que el Ejército 
Mexicano fue retirado de los ope-

rativos para combatir la delincuencia en 
los municipios de Sonora, labor que aho-
ra estará a cargo de la Guardia Nacional.

Aunque desde el inicio del actual go-
bierno federal se previa tal medida para 
consolidar la figura de la GN, la medida 
tomó por sorpresa a operadores policia-
cos en el municipio de Cajeme.

Ello debido a que desde hace algunos 
meses la tendencia criminal avanza nota-
blemente sin que hasta el momento haya 
resultados de la Guardia Nacional.

Alfonso Durazo Montaño, titular de 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, aseguró que con la formación de 
la Guardia Nacional se marcaría el inicio 
del fin de la violencia en el país.

‘Con toda responsabilidad podemos 
decir que con la Guardia Nacional muy 
pronto los días más oscuros de la insegu-
ridad en nuestro país habrán quedado en 
el pasado’, declaró Durazo Montaño.

Trascendió que la orden surgió de los 
altos mandos de Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), encabezada por Luis 
Cresencio Sandoval.

La nueva disposición era descono-
cida por algunos mandos de corpora-
ciones hasta el 15 de febrero, cuando 
les informaron que ya no participarían 
en los operativos conjuntos que venían 
realizando.

En Cajeme, la violencia no cesa
Tan sólo en la primera quincena de fe-

brero se han cometido 20 asesinatos, que 
aunados a los 39 del mes de enero, au-
menta a 59 homicidios en apenas 47 días 
transcurridos del 2020.

La medida de consolidación de la 
Guardia Nacional resulta desacertada, al 

menos en Cajeme, porque desconocen el 
entorno urbano y Valle del Yaqui.

Se dice que tampoco cuenta con el 
estado de fuerza suficiente para atender 
los frecuentes llamados de episodios de 
alto impacto.

Se advierte que trabajan con recursos 

limitados en patrullas de la Policía Mu-
nicipal, pero sobre todo hay un descono-
cimiento casi total de colonias y sectores 
focalizados por la violencia.

Las condiciones de inseguridad en el 
municipio ponen de momento en des-
ventaja a personal de la Marina y Arma-

da de México al no existir, además, una 
articulación con el resto de las corpo-
raciones.

Incluso no se ha logrado en lo mí-
nimo disuadir la presencia de grupos 
delictivos ante la falta de una estrategia 
clara y contundente.

Lo anterior vendrá a complicar el es-
tado de indefensión de la ciudadanía 
por parte de la Federación al no contar 
con la capacidad para enfrentar y des-
alentar las constantes agresiones arma-
das que en la mayoría de los casos han 
resultado mortales.

Cierra base militar 
Tras el cierre de la base militar que 

Está bien que gente más preparada para el trato con las 
personas, con los mismos habitantes de nuestra ciudad, 
puedan ver cómo pueden interactuar, y que ellos tengan 

derechos y obligaciones también, para tener ese acercamiento

Jesús Nares Félix
Presidente de la Cámara Nacional de Comercio

Nosotros los trabajadores del campo, tenemos un proyecto 
de seguridad con la Policía Estatal y la Policía Municipal, 

que nos ha rendido buenos frutos, lo cual nos habla de 
la capacidad que tienen estos mandos de poder hacer el 

trabajo en la región

Eduardo Flores Moreno
Productor del Valle del Yaqui

Nosotros los trabajadores 
del campo, tenemos un 
proyecto de seguridad 

con la Policía Estatal y la 
Policía Municipal, que nos 
ha rendido buenos frutos, 

lo cual nos habla de la 
capacidad que tienen 
estos mandos de poder 
hacer el trabajo en la 

región

Tal y como lo anunció Alfonso Durazo
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Respaldan sectores productivos a  
la Guardia Nacional en las calles

Tan solo en la primera 
quincena de febrero se 

cometieron 20 asesinatos

El 2019 es considerado 
como el año más violento 

en la historia de Cajeme, al 
cerrar con 431 asesinatos

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra 

La proximidad social que maneja la 
Guardia Nacional no la tenían los ele-
mentos del Ejército Mexicano, razón 
por la cual, los diferentes sectores pro-
ductivos de la ciudad se manifiestan a 
favor de contar con las corporaciones 
locales para las acciones de preven-
ción del delito.

Precisamente este lunes se cum-
plió una semana desde que el Ejército 
Mexicano fue retirado de los operati-
vos para combatir la delincuencia en 
Cajeme, labor que ahora estará a cargo 
de la Guardia Nacional por decisión 
de la Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana.

“Está bien que gente más preparada 

para el trato con las personas, con los 
mismos habitantes de nuestra ciudad, 
puedan ver cómo pueden interactuar, 
y que ellos tengan derechos y obliga-
ciones también, para tener ese acerca-
miento, hacer esas labores de función 
preventiva”, declaró al respecto el pre-
sidente de la Cámara Nacional de Co-
mercio en Ciudad Obregón (Canaco), 
Jesús Nares Félix.

Detalló que a las instituciones se 
les debe de respetar, esto ante las re-
acciones en algunos lugares donde la 
ciudadanía rechaza la presencia de la 
Guardia Nacional.

“Tengo entendido que se han esta-
do acercando a zonas conf lictivas de 
la ciudad, generando esa confianza 
en la ciudadanía, entregando con-

tactos, etcétera”.
Por su parte, el presidente de la 

Cámara Nacional de la Industria de 
la Transformación (Canacintra), Julio 
César Pablos Ruiz, dijo que la llega-
da de estos elementos debería tener 
impacto positivo en la reducción del 
crimen, sin embargo, no han tenido 
acercamiento con los industriales, ni 
presencia en las zonas comerciales de 
la ciudad.

Además, como parte de la Asociación 
Yo Observo Cajeme, estarán muy al 
pendiente de que no se cometan actos 
en contra de los derechos humanos de 
las personas.

Está mejor el Valle del Yaqui
Productores del campo, principal-

mente del Valle del Yaqui, han ma-
nifestado estar mejor en las últimas 
semanas, gracias a las acciones y coor-
dinación que tienen con las policías 
municipal y estatal.

Eduardo Flores Moreno, comentó que 
el proyecto de seguridad marcha confor-
me a lo planeado “Nosotros los trabaja-
dores del campo, tenemos un proyecto de 
seguridad con la Policía Estatal y la Poli-
cía Municipal, que nos ha rendido buenos 
frutos, lo cual nos habla de la capacidad 
que tienen estos mandos de poder hacer 
el trabajo en la región”.

Fue claro al señalar que lo que tengan 
que hacer en sus prácticas para contener 
lo que está sucediendo en el sur del es-
tado, es bueno por parte de la Guardia 
Nacional, que finalmente son soldados 
también, como los de la Sedena.

Sobre el cierre de la base militar que 
funcionaba en Pueblo Yaqui, mencionó 
que no se ha notado en el Valle, ya que 
las labores preventivas y la coordinación 
que tienen los mismos productores, va 
más allá de un centro de mando o no.

funcionaba en la colonia Kuraica, en Pue-
blo Yaqui, retornaron grupos armados.

Dicha base fue instalada en febrero de 
2017, luego de las reiteradas peticiones 
por parte del entonces comisario Trini-

dad Sánchez Leyva.
En ese entonces arribaron cerca de 

50 soldados con un parque vehicular 
que constaba de tres carros, un camión 
y dos camionetas, en los cuales realiza-
ban rondines de vigilancia en dicha co-
misaría y sus respectivas delegaciones, 
entre otras comunidades del Valle del 
Yaqui, operativos coordinados con ofi-
ciales de la Policía Municipal.

Sin embargo, a finales de 2018 el per-
sonal militar abandonó el cuartel, lo 

que generó que regresaran los embates 
criminales al sector y de nueva cuenta 
se alzara la voz por parte de la ciudada-
nía intranquila.

De esta forma, dicho destacamento 
fue reactivado a mediados de junio de 
2019 y poco menos de seis meses nueva-
mente fue abandonado.

A partir de entonces reaparecieron ve-
hículos con gente armada y debido a esto 
se ha reforzado la vigilancia y prevención 
del delito con la Policía Rural.

Habitantes de esa comisaría no escon-
den el temor de que pronto podrían estar 
sufriendo los embates criminales de gru-
pos delincuenciales.
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Rechazan morenistas a Rodrigo Bours:   
es ‘chapulín’ y oportunista de la política
La posibilidad de que el regidor 
independiente se pudiera 
afiliar al partido de la 4T, 
levantó polémica y el rechazo 

de militantes del guinda

Daniza Vega y Óscar Felix 
Última Palabra

Tras surgir versiones de la posibilidad 
de que el regidor independiente, Ro-
drigo Bours Castelo, se pudiera afiliar 

a Morena con el fin de buscar nuevamente 
ser candidato a la Alcaldía en Cajeme, mili-
tante del partido de la 4T como Víctor Ibarra 
lo calificaron como ‘chapulín’ de la política, 
mientras que Juan Cota fue más allá al decir 
que el empresario no tiene ni la preparación 
para ser alcalde, ni la convicción para estar en 
el partido de AMLO.

No tiene la preparación ni la 
sensibilidad para tratar a la 
gente: Juan Cota

Si en caso de que Rodrigo Bours decida 

quererse lanzar como candidato a la Alcal-
día por Morena, sería uno de los primeros 
en oponerme como militante de este parti-
do y esto lo defenderé a capa y espada, ad-
virtió Juan Ángel Cota.

El regidor morenistas afirmó que el 
empresario es un oportunista que no tie-
ne la preparación ni la sensibilidad para 
tratar a la gente, ni mucho menos para 
ver por las cosas que no perjudiquen a la 
población, ya que si este fuera alcalde le 
iría muy mal al municipio.

“Si Rodrigo decidiera afiliarse a More-

na, porque yo lo he escuchado que quie-
re, no creo que el partido le dé la oportu-
nidad de ser el candidato a la Alcaldía, ya 
que hay otras personas que tienen tiempo 
dentro del partido y son a ellos a los que 
se les daría primero la oportunidad”, afir-
mó el regidor Juan Ángel Cota.  

“Él tiene derecho de buscar la forma 
por donde hacer lo correcto, pero para 
mí a Rodrigo todavía le falta para ser un 
presidente municipal, no lo veo como un 
alcalde que vea realmente por la ciudada-
nía y por el municipio, porque tiene unas 
ideas, él no tiene sensibilidad para tratar 
a la gente, ni mucho menos, para ver las 
cosas que no perjudiquen a la población, 
yo veo que si él fuera alcalde le iría muy 
mal al municipio”, reiteró Cota.

Puso de ejemplo el papel de Bours 
Castelo como presidente de la Comisión 
de Hacienda, donde siempre impone sus 
ideas, además de los constantes y eviden-
tes conflictos de interés 

“Él dice yo quiero que las cosas sean 
así y así, y lo que él dice piensa que está 

bien, eso de aumentar y cobrar a la gente 
los prediales más altos y el agua también, 
pues ahí tenemos que tener sensibilidad 
humana”, fustigó el morenista.

Cota señaló que lo que busca Rodri-
go es aprovecharse o abrir una coyun-
tura para que se le dé la oportunidad 
en Morena.

“Él al momento de criticar a nuestro 
presidente y que es del partido More-
na, no critica nada más al presidente, 
critica a todo lo que viene siendo Mo-
rena, al igual a los regidores de Morena 
que critica e incluso ha utilizado a otras 
personas para golpetear directamente 
al partido y eso no se vale, tirar la pie-
dra y esconder la mano eso no se vale, 
no tiene la convicción”, agregó.

Dijo que como regidor de Morena 
siempre estará al pendiente de los ciu-
dadanos y no para darles la espalda, 
pero a él le consta como Rodrigo Bours 
sí lo ha hecho.

Es incongruente, ya que ha 
utilizado a otras personas 
para golpetear al partido, 
tira la piedra y esconde la 
mano, no tiene convicción

Juan Cota
Regidor de Morena 

El señor Bours es una 
persona empresarial, 
obviamente cualquier 

posición política que tenga 
va buscando afianzar sus 

interés económicos y no del 
pueblo

Víctor Ibarra
Regidor de Morena  

El regidor Rodrigo Bours Caste-
lo es un ‘chapulín’ de la política que 
solo busca el beneficio empresarial 
y no del pueblo, y no quiero ofender 
con mis palabras, pero a lo mejor ahí 
cae el regidor independiente en la 
‘chapulineada’, porque brinca de aquí 
para allá, expresó Víctor Manuel Iba-
rra Apodaca sobre la posibilidad de 
que el independiente pretenda enfi-
larse al partido de Morena.

Entrevistado en su cubículo en la 
Sala de Regidores, el también presi-
dente de la Comisión de Seguridad Pú-
blica Municipal agregó que Bours Cas-
telo toda su vida ha sido priista, pero 
también ha simpatizado con el Partido 
Acción Nacional (PAN).

‘Los ciudadanos tenemos el dere-
cho de buscar el partido que más nos 
agrade, pero ciertamente en este caso 
se dice que el regidor Bours afirmada 
categóricamente que quiere ser more-
nista, no lo sé, sin embargo la crítica 
para el partido está precisamente ahí 
para Morena, porque se ha dicho que 
Morena se debe de llamar Primor por-
que hay mucho priista dentro de las 
filas de Morena, pero esto en un tiem-

po fue convocado por Andrés Manuel 
López Obrador’, resaltó.

Ibarra Apodaca agregó que como 
miembro de Morena consideró que el 
partido y la alianza que era necesaria 
ya se consumó.

‘Este es un partido popular de los 
ciudadanos de apie, el señor Bours 
Castelo pues es una persona de em-
presa, obviamente que cualquier po-
sición política que tenga va buscan-
do afianzar sus interés económicos y 
no del pueblo’.

Solo busca el beneficio empresarial 
y no del pueblo: Ibarra Apodaca  
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“Me ha tocado que va gente conmigo y 
que también van con Rodrigo y él no los 
apoya”, lamentó.

Mencionó que otra situación común 
de Rodrigo es que en la Comisión de Ha-
cienda busca la finalidad de que las cosas 
suban y a la hora de votarse en la sesión 
de Cabildo su voto lo hace en contra, para 
dejar en mal a sus compañeros regidores 
y él quedar bien ante la opinión pública.

“Yo ya le dije que todo se lo voy a pe-
dir por escrito, porque cuando estamos 
en la sesión de Cabildo él dice todo lo 
contrario de lo que se decidió en la Co-
misión de Hacienda, él lleva la propues-
ta de que no haya descuento para nadie 
en el agua, él lo propone y en la sesión 
de Cabildo vota en contra y los malos de 
la película somos nosotros, varias veces 
la ha aplicado así”, subrayó.

En ese mismo tema, el regidor mo-
renista, Raúl Fernando González Val-
verde, expresó que Bours Castelo no 
puede ‘encajar’ muy bien en el proyec-
to político.

‘Este es un proyecto que traemos 
con el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y si él le nace realmente 
seguir en este proyecto, pues adelan-
te bienvenido, ya que las puertas del 
partido están abiertas para todos los 
ciudadanos y a nadie se les va a correr, 
aquí hay que trabajar por el proyecto 
del presidente y por el pueblo, ya que 
es el principal asunto’, resaltó.

González Valverde expresó que si es 
realmente de corazón que Bours quie-
ra trabajar para la ciudadanía en gene-
ral y no por intereses propios, pues no 
hay ningún problema.

‘Sin embargo los que deciden son 
otras personas y sobre los señalamien-
tos que hace en Cabildo Bours Castelo 
nunca presenta pruebas solo habla y 
pues cualquier persona lo puede rea-
lizar, pero mientras no lo haga formal, 
eso queda en el aire’, añadió.

La regidora Edith Lauterio hizo ver 
que en el partido de Morena todos los 
ciudadanos están invitados a partici-
par y a sumarse a este proyecto “y si así 
lo quiere Rodrigo Bours Castelo pues 
bienvenido”.

‘Con relación a los comentarios que 
se dicen que el regidor Rodrigo Bours 
Castelo quiere unirse al partido y as-
pirar a algo, la verdad de eso no tengo 
conocimiento’, citó.

Recordó que en días pasados le hizo 
una broma el regidor Bours Castelo en 
ese sentido al salir en una publicación 
a la cual la desconocía totalmente.

‘El regidor no me ha comentado 
nada, eso es un solo simple rumor y 
pues eso es solo lo que tengo que decir’, 
enfatizó la regidora morenista.

No ‘encaja’ Bours en 
proyecto de Morena

Para el diputado federal, Javier 
Lamarque Cano, cualquier ciuda-
dano o ciudadana de este país tiene 
derecho a afiliarse al partido que 
quiera, incluido Morena

Dijo que una cosa es la supuesta 
intención de afiliación, en caso de 
que la hubiera, y otra es que esa in-
tención tenga como motivación ser 

candidato, ya que para ser candida-
to en Morena no necesariamente se 
requiere ser afiliado, “y seguramente 
esto ya lo sabe Rodrigo”.-

En todo caso, explicó, será el par-
tido de acuerdo a sus estatutos y 
los lineamientos de la convocatoria 
quien decida quienes serán sus can-
didatos y candidatas, sean afiliados 

o externos. 
“Por lo demás, para mí, ese no es 

un tema que me quite el sueño, hay 
que esperar los tiempos y no estar 
especulando sobre la supuestas in-
tenciones de alguien que no ha dicho 
nada, al menos que yo sepa”, indicó 
el legislador cajemense.

Concluyó: “Y como morenista 
cuando llegue el momento de las 
decisiones, apoyaré cualquier de-
cisión que tome mi partido sobre 
las base de sus estatutos y convoca-
toria, resulte de esto Rosa, María, 
Pedro o Tomás.

Cualquiera puede afiliarse 
a Morena: Javier Lamarque 
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Cajeme envía al Congreso estados 
financieros del último trimestre
En una sesión que tuvo muchas 
innovaciones se analizaron 
aspectos económicos de la 
administración municipal 
y Organismos Públicos 

Descentralizados 

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

En Sesión Extraordinaria y Pública 
de Cabildo, se aprobó la integración 
y envío al Congreso del Estado, la 

cuenta pública correspondiente al cuarto 
trimestre del ejercicio fiscal 2019 de la ad-
ministración municipal y Organismos Pú-
blicos Descentralizados, como la Estación 
Central de Autobuses “Don Faustino Félix 
Serna”, Oomapas de Cajeme, Rastro Mu-
nicipal de Cajeme, Instituto Municipal de 
Investigación y Planeación Urbana (IMIP) 
de Cajeme, Promotora Inmobiliaria de Ca-
jeme y Consejo de Promoción Económica 
de Ciudad Obregón (Copreco).

Conforme a los artículos 136, fracción 
23 de la Constitución Política del Estado 
de Sonora; 61, fracción 4, inciso D y 91, 
fracción 10, inciso D de la Ley de Gobier-
no y Administración Municipal, los regi-
dores aprobaron, como punto único de la 
sesión, el envío de los estados financie-

ros de los meses de octubre, noviembre 
y diciembre del 2019, que comprenden la 
balanza de comprobación, el balance ge-
neral y el estado de resultados que contie-
ne el ejercicio presupuestario de ingresos 
y egresos del Ayuntamiento y las citadas 
dependencias paramunicipales.

Sesionan en mesa redonda
Muy al estilo de la mística Mesa Re-

donda del rey Arturo, en la Edad Me-
dia, la sesión de cabildo de este jueves 
se celebró con los regidores formando 
un círculo con el Presidente, Secretario 
y Síndica, en una reunión que tuvo mu-
chas innovaciones, como el acomodo de 
los integrantes del gobierno.

Algunos regidores, como el mismo 
Rodrigo Bours Castelo, aseguran que 
ellos mismos habían solicitado que se 
realizaran de este modo las sesiones de 
cabildo, “Pero desconozco por qué hasta 

ahora lo hicieron”, comentó.
El principal beneficio que ven los re-

gidores de estar acomodados de esta for-
ma, aunque se dé la espalda a los medios 
de comunicación y la ciudadanía, es a la 
hora de hacer las votaciones, para que no 
haya errores como se ha presentado en 
sesiones anteriores.

“La verdad desconozco, fue la misma 
sorpresa que tú tuviste, pero desconozco 
la razón”, dijo Emeterio Ochoa al pre-
guntarle sobre la mesa redonda.

Sin embargo, no le ve nada malo en 
que se cuide el orden, que es importante 
que se garantice el orden en las sesiones 
de cabildo, y se garantice la seguridad de 
los asistentes.

“La mesa redonda es conveniente en 
el sentido de que no hay confusión a la 
hora de contar el sentido del voto de 
cada uno de nosotros, en lo no que estoy 
en desacuerdo es en que se use a tanto 

elemento, más de 10-15 elementos de Se-
guridad Pública Municipal para venir a 
resguardar el orden, considero que esos 
elementos hacen falta en la vía pública”, 
comentó Arrayales Terán.

Durante su primera intervención, el 
regidor del Partido del Trabajo señaló 
la presencia de un grupo grande de ele-
mentos en el recinto oficial.

Otra de las novedades fue que al tra-
tar de ingresar a la sala de cabildo, había 
que registrarse en una lista de asistencia 
por fuera del recinto, lo cual llamó pode-
rosamente la atención.

La duda surge a partir de que, en las 
pasadas sesiones de cabildo, ha habido 
un claro reproche de ciudadanos que se 
dan cita en las reuniones en contra del 
alcalde, lo cual hace suponer que se to-
maron estas medidas de prevención, 
aunque los regidores desconocen de 
quién fue la idea o iniciativa.

Además, en las paredes de la sala de 
cabildo se encontraban unos avisos, 
donde se invita a los asistentes a con-
ducirse con respeto y guardar el debido 
orden durante la sesión.

De lo contrario, dice el letrero, será 
retirado de la sesión de cabildo en los 
términos expresados en el artículo 1212 
del Reglamento Interno, además de que 
será sancionado conforme al artículo 147 
del Bando de Policía y Buen Gobierno.

La mesa redonda es conveniente en el sentido de que no hay 
confusión a la hora de contar el sentido del voto de cada uno 

de nosotros

Rosendo Arrayales Terán
Regidor por el PT
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LOS TIEMPOS DE ANA GABRIELA 
GUEVARA COMO FUNCIONARIA 
FEDERAL RESPONSABLE DE LA 

INSTANCIA RECTORA DEL DEPORTE 
EN EL PAÍS no han sido de ninguna ma-
nera exentos no solo de problemas sino 
momentos difíciles que un día sí y otro 
también no solo complican su permanen-
cia en el cargo, sino su proyecto personal 
de busca de nueva cuenta convertirse en 
gobernadora de su Estado.

Confrontaciones con las federaciones 
que dirigen los destinos de cada discipli-
na deportiva en el País, observaciones por 
fallas administrativas en la dependencia, 
discusiones con deportistas por la falta de 
apoyo para participar en competencias de-
portivas, una investigación en curso reali-
zada por la Secretaría de la Función Pública 
por supuestos casos de corrupción en la 
CONADE, y el más reciente encontronazo 
con el Comité Olímpico Mexicano, generan 
incertidumbre en ese organismo federal.

Cada uno de esos casos están específica-
mente planteados por los grupos que pervi-
ven al interior de la CONADE y que no han 
encontrado con la sonorense un vínculo 
que les permitan no solo encontrar coinci-
dencias, sino mucho menos los consensos 
necesarios para solucionar las divergencias.

Ana Guevara no ha dado respuesta a 
los atletas que se quejan porque no cuen-
tan con los apoyos necesarios para lograr 

una preparación adecuada y garantizar 
una participación digna en los próximos 
juegos olímpicos a realizarse a mediados 
del año en Japón.

La falta de recursos orilló a los integran-
tes del Comité Olímpico Mexicano a buscar 
el patrocinio para los atletas que acudirán a 
los JO de Japón y con ello garantizar la pre-
sencia de la delegación de nuestro País.

La funcionaria federal ha comentado 
en diversas ocasiones que está garanti-
zado ese apoyo al grupo de atletas que 
acudirán a la máxima justa deportiva en 
el País oriental.

Los atletas y los integrantes del COM 
dicen lo contrario, y mientras incremen-
ta el nivel de la confrontación, el tiempo 
transcurre sin que los deportistas olímpi-
cos cuentan con certeza suficiente para 
definir sus programas técnicos que des-
plegarán en Japón.

La directora de la CONADE colocó 
desde hace años en los resultados de los 
juegos olímpicos todo su capital como 
conocedora del deporte para convertir 
ese tema en su principal activo político al 
momento de regresar a Sonora para con-
vertirse en candidata del PT al gobierno 
del Estado.

Pero no solo se le complicará el tema, 
sino además puede ser el final de la histo-
ria, porque si los atletas mexicanos logran 
algunas medallas, de oro, plata o bronce 

en cualquier representación deportiva, 
los del Comité Olímpico Mexicano se ad-
judicarán (quien sabe si con justa razón o 
no) ese logro y desviarán la atención para 
que Ana Gabriela Guevara no destaque 
con esos resultados.

En caso contrario, si la competencia 
mexicana en los deportes olímpicos re-
sulta en un fracaso rotundo, nadie durará 
en desviar el dedo acusador hacia la titu-
lar de la CONADE quien, ante la opinión 
del público, será la única responsable de 
ese retroceso.

Porque, además, un saldo negativo 
para le delegación mexicana, será argu-
mento también para que los distintos 
grupos políticos opositores al gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador lo se-
ñalen como irresponsables e incapaces de 
poder diseñar políticas públicas adecua-
das en materia deportiva.

Por supuesto que eso no lo dejarán pa-
sar en el gobierno federal y se asumirán 
decisiones drásticas porque le han otor-
gado un voto de confianza a la sonorense 
quien, en vez de resolver los desencuen-
tros, tal parece que está más interesada 
en reavivarlos.

Y ese, el tema de los juegos olímpicos 
es solo uno de los conflictos y asuntos de-
licados en donde la diputada federal con 
licencia está involucrada.

No se diga el desencuentro con el pre-

sidente de la Comisión del Deporte en 
la Cámara Baja, Ernesto D’Alessio quien 
presentó pruebas ante Esteban Moctezu-
ma de que la sonorense de tolerar que se 
inflaran facturas de recursos del Fodepar 
para pagar viajes de algunas delegacio-
nes.

También la investigación de la SFP en 
esa instancia rectora del deporte.

El tema del laboratorio en donde se 
realizan pruebas antidopaje, el pago mi-
llonario que la CONADE debe realizar 
a una deportista a quien se le acusó fal-
samente de haber utilizado sustancias 
prohibidas para mejorar su rendimiento 
atlético, entre otros asuntos que se han 
ventilado de manera pública.

No han sido, no son y quien sabe sin 
los meses venideros serán mejores para la 
ex atleta sonorense al frente del organis-
mo rector del deporte en nuestro País.

El resultado del deporte mexicano en 
los juegos olímpicos serán un respiro para 
ella al frente de la dependencia.

Pero no quiere decir que servirán para 
evitar el daño que su actuación como fun-
cionaria federal pueda generar a su aspi-
ración electoral de convertirse en gober-
nadora de Sonora.

El electorado sonorense la conoce por 
sus logros deportivos, pero quién sabe si 
le apruebe su quehacer como la responsa-
ble del deporte en México.

Tiempos difíciles para Ana Guevara

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Ana Gabriela Guevara Andrés Manuel López Obrador Ernesto D’Alessio Esteban Moctezuma
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Mientras que en el PRI y MC, los 
candidatos están ya muy de-
finidos de quienes serán sus 

abanderados en el proceso electoral de 
este, ya muy cercano 2021, en MORENA, 
dan la impresión de no tener prisa por su 
designación, pues en una cosa están muy 
de acuerdo, entre quienes pretenden ser 
abanderados en la entidad sonorense, 
para la gubernatura. 

En el poco pero probable caso de que 
fuese ALFONSO DURAZO MONTAÑO, 
su candidato a la gubernatura, el resto de 
los aspirantes se disciplinarían, de nos 
ser así, se corre el riesgo de que se pre-
tendan registrar más de uno. Lo que no 
sucedería, como a finales de los ochentas, 
cuando los aspirantes naturales eran sólo 
LUIS DONALDO COLOSIO MURRIETA 
y MANLIO FABIO BELTRONES RIVERA. 
Ambos habían sido fórmula al senado de 
Sonora por el tricolor, COLOSIO MU-
RRIETA, era el amigo del presidente de la 
República CARLOS SALINAS DE GOR-
TARI, sin embargo, de BELTRONES RI-
VERA, se decía que no lo quería el equipo 
de RODOLFO FÉLIX VALDEZ, el gober-
nador en turno. 

En estos momentos al parecer los 
candidatos del Movimiento Ciudadano, 
tiene definido ya que RICARDO BOURS 
CASTELO, será su abanderado, esto a pe-
sar de que su ahora compañera de parti-
do y exdirigente de este instituto político 
en la entidad, MARÍA DOLORES DEL 
RÍO SÁNCHEZ, actual diputada local, a 
quien al parecer su dirigencia nacional, 
no la quiere ya en sus filas, pues se dice 
está entregada a la voluntad de ROGELIO 
DÍAZ BROWN, el coordinador de la frac-
ción tricolor en el Congreso local y todo 
lo vota a favor de ellos. Hay quien afirma 
que el voto de MARÍA DOLORES, es sólo 

en contra del PAN, mientras que otros 
dicen, que es comprado. Claro ella hace 
proselitismo, pretendiendo negociar una 
posición plurinominal en este siguiente 
proceso electoral.

En el PRI, todo indica que el abandera-
do será el exsenador, ERNESTO GÁNDA-
RA CAMOU, y la única campaña negra 
que se le hace, es que la estructura de su 
partido en la entidad, así como el equipo 
de la actual mandataria estatal CLAUDIA 
PAVLOVICH ARELLANO, no lo quiere. 
Pero, como él mismo lo ha repetido en 
varias ocasiones, que solo con el PRI, no 
ganaría la elección y para vencer requiere 
de otra fuerza política estatal que se le ad-
hiera. Claro hay quien afirma que la fuer-
za del BORREGO, le alcanza para vencer 
a cualquiera.

Pero volvamos al instituto político en 
el poder a nivel nacional Morena. Los 
apodados chairos, opinan que con la fuer-
za de su presidente ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, les alcanza para que 
cualquiera que sea su abanderado, ganara 
fácilmente la elección de este 2021. Claro 
con DURAZO MONTAÑO, sería esto una 
garantía, pero en caso de no ser él, la ba-
talla podría darse entre la actual alcaldesa 
de Hermosillo CÉLIDA LÓPEZ CÁRDE-
NAS y el actual senador ARTURO BOURS 
CASTELO. Aunque las campañas negras 
que se les hacen son, CÉLIDA es panista 
y ARTURO es empresario no político y el 
estado no esta para que se le maneje como 
si fuese una empresa. Ya sucedió una vez 
y les fue al priismo muy mal, sin embargo 
con el PAN, con las campañas de despres-
tigio a GUILLERMO PADRES ELIAS, les 
fue peor, aunque ni a él, ni a ninguno de 
su equipo se les haya demostrado, hasta 
el momento nada y todos están libres y 
absueltos. 

Morena, tiene otros precandidatos, 
pero claro no son los tiempos para hacer 
mención de ellos, lo que si es real es que, 
LÓPEZ CÁRDENAS tiene gran ambiente 
en la capital del estado, con la cancela-
ción de los contratos, ya confirmado de la 
concesión del alumbrado público, mien-
tras que los del relleno sanitario y reco-
lección de basura, están en litigio, tam-
bién para su cancelación. 

En fin, repetimos los únicos precan-
didatos seguros son RICARDO BOURS 
CASTELO y ERNESTO GANDARA CA-
MOU, quienes se dividirán muchos 
votos, rojos, naranjas y azules. Pues el 
PAN en apariencia, no tendrá candidato 
propio e ira con quien convenga a sus 
intereses para mantener registro en la 
entidad. Claro y que mayores preben-
das les ofrezcan. 

Mientras en MORENA, nos da la im-
presión que DURAZO, al igual que CO-
LOSIO, tiene la mira puesta en la presi-
dencia de la república, pese a esas guerras 
sucias que los crímenes dolosos del país, 
son su responsabilidad. Aún así, esas 
campañas no hacen mella en su relación 
con el presidente de la república, que no 
es otro que AMLO.

NOTAS EN SERIE 
Mientras en Cajeme, continúan las 

guerras entre regidores y funcionarios, 
unos en contra y otros a favor, incluso 
del mismo partido. Pero que creen, ya 
se hizo oficial el rumor que se había 
esparcido como reguero de pólvora, el 
Ayuntamiento tiene su propia estación 
de radio por internet, lo que no hemos 
confirmado si el locutor GUILLERMO 
URÍAS, es su director o sólo es cola-
borador de ARMENIA TRONCOSO, la 
comunicadora del ayuntamiento. Pues 

otro de los que se mencionaba es VÍC-
TOR LÓPEZ, mejor conocido como el 
GUASANGA. Prometemos investigar e 
informar en forma oportuna….

Por fin se dio el tan anunciado cam-
bio de delegado del Seguro Social en 
Sonora, deja la titularidad GUILLER-
MO NORIEGA y hace su arribo el nuevo 
EDGAR JESÚS ZITLE GARCÍA, quien 
de entrada les diremos que viene de la 
Ciudad de México, aunque promete-
mos investigar si es originario de esa 
nueva entidad o solo tenia su residen-
cia en ella. Sobre el anterior delegado 
se dice que fue invitado por el director 
general de esa institución a integrarse a 
otra responsabilidad en oficinas centra-
les, también prometemos investigarlo. 
El cambio se dio este pasado sábado en 
la delegación del propio instituto, ante 
la presencia del delegado general del 
bienestar JORGE TADDEI, el consejero 
obrero JOSÉ DE LA CRUZ AMAVIZCA, 
aspirante además a la presidencia del 
PRI-Cajeme, quien venía con la repre-
sentación del director general ZOÉ RO-
BLEDO, era en esta ocasión el doctor 
VÍCTOR HUGO BORJA ABURTO….

Nuestro más sentido pésame al ex-
director de Protección Civil ALBERTO 
FLORES CHONG y su señora esposa 
LOURDES PORTELA, por este duro 
transe que pasan, lo más doloroso que 
puede pasar un matrimonio, nuestra 
solidaridad y nos unimos a sus plega-
rias, a fin de que encuentren la resigna-
ción y la unidad familiar, en estos difí-
ciles momentos…

La reflexión del día de hoy: “FRECUEN-
TEMENTE HAY MÁS QUE APRENDER 
DE LAS PREGUNTAS INESPERADAS DE 
UNA NIÑA, QUE DE LOS DISCURSOS 
DE UN HOMBRE”.  

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

MORENA Y SUS PRECANDIDATOS RUMBO AL 2021

Ricardo Bours Castelo Ernesto Gándara Camou Guillermo Noriega Edgar Jesús Zitle García Jorge Taddei
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

De veras que esta Cuarta Trans-
formación está haciendo cosas 
que de plano no nos explicamos 

cómo pueden provenir de cerebros que 
se supone trabajan a favor del pueblo 
de México y además lo presumen. Es in-
concebible de plano que la bancada de 
Morena en la Cámara de Diputados, se 
ensañe tanto con el pueblo y más en es-
tos tiempos donde la delincuencia está 
a todo lo que da. No referimos a que la 
Comisión de Puntos Constitucionales 
aprobó un dictamen, en el que se esta-
blece que el robo de combustible es deli-
to grave, lo cual no está mal, lo que sí no 
aprobamos de ninguna manera, es que 
hayan dejado fuera de los delitos graves 
al FEMINICIDIO, aun con los casos tan 
escabrosos que se han visto en contra de 
las damas y que han lastimado tanto a 
la sociedad. Pero cheque lo que dijo el 
diputado PABLO GÓMEZ, en el sentido 
de que el robo a casa habitación y robo al 
transporte, no puede ser grave, porque 
cualquiera lo puede cometer aunque no 
sea delincuentes. ¿Le entendió? Noso-
tros tampoco. Y que el proyecto era con-
siderar a nueve delitos dentro de los gra-
ves, sin embargo, con esta aprobación 
reciente, a cuatro de ellos dejaron fuera 
de los graves entre ellos el feminicidio. 
Y le podemos decir sin temor a equivo-
carnos que cualquier de los otros delitos, 
sería lo de menos que no lo consideraran 
grave, sin embargo, lo que nos parece 
una aberración y una intención velada 
de hacerle daño al pueblo, es que el Fe-
minicidio no sea considerado grave. La 
verdad es que no los entendemos y me-
nos entendemos aquello que han prego-
nado con tanta insistencia, que son los 
defensores del pueblo, lo cual en casos 
como este no lo vemos la mera neta o 

mejor dicho, vemos todo lo contrario, 
porque esto incentiva a los futuros femi-
nicidas. O sea, pueden matar mujeres, al 
fin no es delito grave. ¡No manchen!. Y 
otra, seguramente las manifestaciones 
de las organizaciones defensoras de la 
mujer, las veremos por todos lados, en-
rareciendo más el ambiente político en 
el país. Si de por sí, a las que se mani-
festaron la semana pasada en las puer-
tas de Palacio Nacional, se les notaba la 
rabia que sentían, ahora vamos a esperar 
cuál será su reacción al respecto. El do-
ble discurso, el engaño, la falsedad y la 
mentira, se han vuelto una costumbre 
en este gobierno. Y ojo, tenemos infor-
mación que muchos chairos que defen-
dían ciegamente a la 4t hace unos meses, 
últimamente han cambiado de opinión, 
o dicho de otra manera, han abierto los 
ojos. Aunque es innegable que la maqui-
naria chaira, sigue a todo lo que da en las 
redes sociales, pero poco a poco se van 
distinguiendo aquellos que de alguna 
manera reciben un beneficio del gobier-
no actual, mediante el regalo de dinero, 
cuyo nombre real es la dadiva presiden-
cial………… Y a propósito de regueros, 
nos llegan informes de Navojoa, que la 
alcaldesa ROSARIO QUINTERO BOR-
BÓN, sigue con los desaseos en su admi-
nistración. Ahora nos aseguran que aca-
ban de correr a LUIS ARTURO MUÑOZ 
CONTRERAS, director administrativo 
del organismo operador del agua, por no 
prestarse a pagar jugosas facturas donde 
se habla del involucramiento de un hijo 
de la alcaldesa y ella misma, e incluso de 
empresas fantasmas, con pagos de 300 
y 600 mil pesos. Desgraciadamente nos 
dicen que Muñoz Contreras sufrió un 
infarto que lo mantiene en riesgo de per-
der la vida, ante las presiones que sufrió 

en ese puesto donde solo duró tres me-
ses, en los que tras negarse a involucrar-
se en raterías, lo dieron infierno. Así que 
estas patrañas, seguramente se sumarán 
a la alta posibilidad de Juicio Político, de 
la que se ha dicho en el Congreso del Es-
tado, donde ya cuenta con todos los ele-
mentos de pruebas para que el proceso 
siga su curso………….. Por lo accidentada 
de la sesión de Cabildo del jueves pasa-
do, pocos han tocado un tema que ahí 
se ventiló y no es de menor importancia 
para Cajeme. Nos referimos al asunto de 
las lámparas Led, que se instalaron en 
la administración del alcalde ROGELIO 
DÍAZ BROWN. Ahí estuvo presente el 
responsable de la empresa que las insta-
ló, ENRIQUE GÓMEZ JUNCO, director 
de Optima Energía, quien dio detalles 
interesantes que la mayoría de la ciu-
dadanía ignorábamos. Por ejemplo, que 
brinda el servicio de más de 25 mil lám-
paras de alta competitividad en el mer-
cado, generadora de un ahorro del 56 
por ciento, con una garantía de 10 años 
de vida. Para el arranque del programa 
se ocuparon cero pesos de gastos para el 
municipio. Y dijo además que por imple-
mentar este tipo de proyectos la Comi-
sión de Energía, premió a la comuna con 
7 millones de pesos y que a la fecha la 
instalación de esas lámparas ha genera-
do un ahorra de 30 millones de pesos al 
municipio. Gómez Junco dejó claro ante 
los regidores que si el alumbrado pre-
senta deficiencias en su funcionamiento 
no es derivado de incumplimiento de la 
empresa, además en una póliza se de-
talla hasta donde llega el compromiso 
de la misma, o sea el reponer lámpara y 
foto celdas como se ha hecho, en tanto 
la cuestión del mantenimiento y cablea-
do es responsabilidad de la autoridad 

municipal. Con estas declaraciones del 
director de la empresa se esclarecen al-
gunas dudas y la serie de críticas que se 
habían generado en torno a dichas lám-
paras, lo cual queda claro que habían 
más política que otra cosa, de por me-
dio. Ahí mismo el regidor EMETERIO 
OCHOA BAZUA, dijo que con esto se 
demuestra la legalidad y el cumplimien-
to del contrato que se celebró en su mo-
mento entre la administración en turno 
y la citada empresa. Y algo que quedó 
claro también es que la situación críti-
ca en que se encuentra actualmente el 
alumbrado público, es por falta de man-
tenimiento………….. Sonó muy bonito la 
entrega del cheque de 2 mil millones de 
pesos que vimos en una de las mañane-
ras de AMLO la semana pasada, donde 
se dijo que es un dinero proveniente del 
Infonavit. De ahí que quienes le conocen 
a esto dicen que el presidente le debe 
una explicación clara al pueblo de Mé-
xico, sobre el origen de ese dinero, por la 
siguiente razón: Resulta que los fondos 
que el Infonavit maneja son tripartitas, 
es decir, en tres partes iguales, una para 
la dependencia, otra para los patrones y 
la tercera para los trabajadores. Luego 
entonces la duda es que si ese dinero se 
recuperó de alguna transa de Infonavit, 
solo la tercera parte era del gobierno y 
una de las terceras debieron regresársela 
a los derechohabientes. Nosotros y se-
guramente la mayoría de los mexicanos 
desconocemos el origen de ese dinero, 
así que para disipar dudas, el gobierno 
federal, así como se lució en las cámaras 
con la entrega del cheque al que muchos 
le llama de hule, así también debe ofre-
cer una explicación amplia sobre el ori-
gen de ese dinero, porque de lo contario 
hay motivos para pensar mal.

Deja Morena al feminicidio fuera de los delitos graves

Andrés Manuel López Obrador Pablo Gómez Rosario Quintero Rogelio Díaz Emeterio Ochoa
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Luego de haber escrito aquí mismo 
sobre la necesidad de más empleos 
y mejor pagados para Cajeme, don-

de puse a la compañía cervecera Cons-
tellation Brands como un buen ejemplo 
de lo que, el hecho de tener agua en una 
región, puede incidir en el desarrollo que 
tanta falta nos hace, recibí varias comu-
nicaciones por llamadas o vía inbox, don-
de me dicen que esa empresa, no es lo que 
es, sino por el contrario.

Hice algunas preguntas y como todo, 
algunos afirman que es una empresa res-
ponsable, y otros, lastimosamente los 
más, me dicen lo contrario.

Me cuentan que, de inicio, al parecer 
los señores cerveceros piensan que nos 
hacen un favor por estar aquí ampliando 
su planta, para producir cerveza que se 
manda directamente a Estados Unidos y 
luego entonces, ponen condiciones muy 
ventajosas, para ellos mismos.

Me afirman que no es verdad lo de la 
creación de empleos y que, muchos de 
quienes ahí trabajan, vienen de otras ciu-
dades del país y hasta, tienen una buena 
planta de extranjeros trabajando, lo cual 
no estaría tan mal, creo, pero si tenemos 
buenos técnicos egresados de universida-
des locales, entiendo que la empresa de-
bería de darle prioridad a estos, además 
que así se comentó desde que adquirie-
ron la planta a la Cervecería Modelo.

También me afirman, que con la pro-

veeduría local se han comportado muy 
mal, porque tardan hasta 6 meses para 
pagar cualquier cuenta a las empresas de 
la región.

“Mira – me cuenta un pequeño em-
presario local –, te reciben la mercancía, 
la cual supuestamente aceptas que te la 
paguen a 90 días, lo cual es mucho, pero 
en el trámite del papeleo, tardan como 20 
días, luego la tienen que mandar a revi-
sión a Mexicali o Guadalajara, donde tar-
dan otro tanto, y al final se acumulan los 
6 meses y eso pues hace quebrar a cual-
quier pequeña empresa”.

Me siguen contando por otro lado, que 
cuando van y piden mejores condiciones 
para sus productos y celeridad en los pa-
gos, despóticamente les dicen que sean 
más eficientes, que den más barato aún, 
porque de otra manera tienen que adqui-
rir los artículos en otras ciudades del país.

Y entonces recordé como sí, cuando 
recién se instalaron en Ciudad Obregón, 
luego de ser rechazados en Mexicali por 
problemas del agua, y buscando que acá 
no se dieran las condiciones que en la 
Baja los obligaron a replegarse, clarifi-
cando las circunstancias, desde algunas 
partes recomendaron a la empresa para la 
cual trabajaba en ese entonces, y que fue 
quien diseñó la campaña de No al Novi-
llo y “alguien” nos llamó desde Mexicali, 
porque ellos llevaban la comunicación y 
publicidad.

Nos contaron un “choro”, pidieron co-
tizaciones y nada. Ah, pero eso sí, cuan-
do tuvieron un problema con ejidatarios 
vecinos, desde esa empresa mexicalen-
se nos llamaron para pedirnos opinión, 
porque desconocían las circunstancias. 
Cuando salieron del problema, ya ni las 
llamadas nos recibían.

La segunda vez que trataron de hacer 
lo mismo, les respondimos que, contrata-
ran a una empresa local porque sentimos 
que solamente nos estaban usando.

Ya no supimos más. Y conste, los nego-
cios son así, a veces se concretan y otras 
no, pero en Sonora estamos acostumbra-
dos a los sí o no, y punto.

En eso recordé, como conocí también 
a un centroamericano, quien me asegu-
ró que, la empresa los necesitaba traer a 
ellos, porque aquí no había mucho talen-
to. Ah, ¿si?

Y otro problema que me dicen otros, es 
el agua. Hay personas que me aseguran, 
que cada día, mientras vayan creciendo, 
van a necesitar más agua, hasta llegar a 
cantidades estratosféricas, lo cual, si im-
pactara en el desarrollo no sería problema, 
pero me dicen que poco a poco se irán se-
cando los pozos de alrededor de la fábrica 
Constellation, porque no es verdad que van 
a usar solo el agua que compraron, sino que 
captaran toda la que el subsuelo les de, con 
tecnologías sofisticadas de profundidad y 
extracción inadecuada, provocando gran-

des y graves problemas a sus vecinos.
A pesar de que mis amigos agricultores 

me miraban con recelo cuando desde mis 
escritos y participaciones en otros medios 
defendía el agua, no totalmente para uso 
agrícola, sino esencialmente para cualquier 
actividad que generará más desarrollo y por 
tanto empleos y empresas satélites de pro-
veeduría, y aclaraba que, cuando menos en 
mi participación de No al Novillo y contra 
las trapacerías de Guillermo Padrés, no me 
cabía en la cabeza como empresas refres-
queras que cerraron aquí en la plaza, estén 
en Hermosillo, porque es incongruente 
cuando decían que allá, no había agua.

Digo, no vaya a pasar entonces que, 
Constellation venga, exprima los mantos 
acuíferos cercanos a su planta, jinetee la 
lana de sus proveedores locales y luego, 
vaya a salir con la jalada de que, ya no les 
conviene estar aquí.

Seguro estoy que lo anterior, sería una 
catástrofe y creo que los cajemenses, ya 
estamos hasta el quequi de catástrofes.

Conste, estoy abierto a aclaraciones 
y/o rectificaciones, pero la neta, son po-
cos los que me dicen que Constellation es 
lo que dicen ser.

Gracias.

http://beckergarcia.blogspot.mx/
https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

Constellation Brands
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HEDONISMO MORTAL/ANA A LA CARRERA

Al paso del tiempo, como socie-
dad, hemos tenido que pagar 
el precio de haber crecido en 

un sistema social profundamente he-
donista. Esta idea perenne de siempre 
tener, gozar, de placer a toda costa, se 
vuelve contra nosotros de forma a veces 
incomprensible, pero real; me refiero 
aquí a ciertos casos como el de la niña 
Fátima Cecilia Aldriguett, violentada 
de forma incalificable con el objetivo 
de extraerle órganos; la ambición y las 
drogas convierten en monstruos a las 
personas, pero eso ameritaría un análi-
sis aparte.

El caso es, pues, que en México ge-
neracionalmente se repite este ciclo del 
“agandalle” en todos sentidos. Pasan los 
años y se arraiga más el círculo vicioso. 
El mecánico que cobra por “reparar” 
una pieza automotriz a la que en reali-
dad solo le hizo un servicio de limpieza 
es emulado por el político que “acomo-
da” a toda su familia y adquiere insu-
mos con un sobreprecio que termina en 
sus bolsillos. Nadie quiere “ser menos” 
y por allá un maestro aumenta califica-
ciones a cambio de favores de diverso 
tipo, más acá un cura obtiene uno que 
otro bien a cambio de dar su bendición 
sin saber a quién. Es decir, se trata de un 
sistema corrupto en el que resulta me-
jor jugador aquel que más eficazmente 
en su decir, simula no ser parte de él. 

Renglones atrás menciono que he-
mos tenido que pagar un precio como 

sociedad, y efectivamente, cada vez 
nuestro precio es más alto. Con el afán 
de hacerse de dinero, es increíble lo que 
ha llegado a suceder. Personas que des-
aparecen pues son poseedoras de órga-
nos que terminan en el mercado negro, 
aunque muchos crean que esto les ocu-
rre porque “algo debían”; Recuerdan el 
caso de DANIA DESIRÉ?, la muchacha 
de 15 años, embarazada, que sufrió la 
amputación de una de sus piernas tras 
haber sufrido un balazo cuando simple-
mente caminaba en la plaza pública del 
ejido Cuauhtémoc (campo 5). En esa 
balacera ocurrida a finales de octubre 
pasado, murió el reconocido músico 
SERGIO AMAVIZCA, fundador de la 
banda sinaloense “Guamúchil”. El hom-
bre iba a cerrar un contrato musical, 
pero no alcanzó a llegar; para cada vez 
más individuos el valor del dinero lo 
es todo, a costa de lo que sea. Como es 
lógico, estas historias de terror y dolor 
no terminan aquí, pero como estas co-
sas no alientan la inversión ni promue-
ven el turismo, las autoridades instan a 
voltear la cara para festejar con cuetes y 
decir que es mejor dar buenas noticias.

Claro, si en un incidente de esos re-
sultara directamente afectado algún 
miembro de la clase privilegiada, el ma-
nejo del asunto sería otro; pero mire, 
fue solo un músico y una “simple habi-
tante” del Campo 5 a quienes truncaron 
junto a su familia, tan tan.

Me parece que poco hemos hecho 

como sociedad, más allá de ilusamente ir 
a depositar una boleta electoral creyendo 
que algún político con aires de Superman 
vendrá a arreglar todo. Nos ha fallado esa 
“estrategia” y nos seguirá fallando si pen-
samos que algún día realmente llegará 
ese súper líder que hará lo que a nosotros 
nos toca hacer.

Mientras, la vida nos pasa por enfren-
te y seguimos traicionando nuestro ra-
ciocinio festejando esta, nuestra propia 
desgracia. Uno de tantos ejemplos es 
aquella alegre y perniciosa tonada titu-
lada “Hotel El Cid”, melodía que es solo 
parte de todo un estereotipo social que, 
pragmáticamente hablando, empieza en 
un “ocso” y termina en hospedería. Cla-
ro, este “paraíso” implica autos, alcohol, 
armas, en fin. Cada fin de semana pro-
lifera este ritual que cada vez más está 
asociado a la desgracia. Si usted, amable 
lector(a) no ha escuchado la melodía de 
marras, revísela, aunque le aconsejo que 
a pesar de su contagiante son, no practi-
que a pie juntillas eso de “quiero a toda la 

plebada con la nariz empolvada”. Algu-
nas veces lo he comentado acá, el cam-
bio de fondo para revertir esta condición 
social en la que hay que cuidarse de todo 
a cada momento, tendrá que venir de 
nosotros mismos; pero el hedonismo 
se ha vuelto para el mexicano motivo y 
sentido total, que parecieran estar en el 
ADN nacional.

Bueno, ya en la despedida, y en un 
tema bastante delicado, ANA GUEVA-
RA enfrenta serias complicaciones que 
amenazan algo más que su futuro polí-
tico. El presidente AMLO fue categórico 
al decir que no se solapará a nadie. Entre 
tanto, considere una menos en la carrera 
que protagonizan principalmente CÉLI-
DA LÓPEZ y ALFONSO DURAZO en la 
búsqueda de la gubernatura. La pelotita 
está en la cancha de IRMA ERÉNDIRA 
SANDOVAL, titular de la SFP que trae a 
la carrera a la ex velocista. Vaya situación, 
esta vez ni el “Siri” SALIDO ha salido a 
defender a su ¿líder? Del PT en Sonora.

Saludos!
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El último mitin de campaña que 
tuvo Andrés Manuel López Obra-
dor en Hermosillo fue en la plaza 

Emiliana de Zubeldía.
Recuerdo bien que el candidato citó 

cifras del Banco Mundial para calcular el 
monto de lo que se iba por el caño de la 
corrupción en los gobiernos neoliberales: 
un billón de pesos. Un millón de millones 
cada año.

Lo recuerdo porque en un gesto de 
infinita bondad y condescendencia, 
asumiendo desde entonces que lo úni-
co que vale son sus propios datos, dijo 
que sería benevolente y dejaría esa cifra 
en sólo 500 mil millones de pesos. Con 
esa cantidad, dijo, se resolverían los 
problemas de empleo, inversión pro-
ductiva, apoyos al campo y becas para 
jóvenes y adultos mayores.

Pues bien, ya pasó un año de go-
bierno y de aquellos 500 mil millones 
no se sabe nada. Bueno, sí, acaso los 2 
mil mdp que devolvió un empresario 
inmobiliario al Infonavit y que serían 
usados para comprar medicinas y equi-
par hospitales, pero hasta septiembre, 
cuando se rife el avión que no se entre-
gará como premio, sino su equivalente 
en dinero, que será aportado por los 100 
empresarios más acaudalados del país 
en un inusual acto de desprendimiento 
altruista. Un enredo.

Ciertamente, los programas de bienes-
tar siguen dispersando miles de millones 
de pesos por todo el país, lo que tiene muy 
contento al pueblo y en las rancherías hay 
felicidad porque se matan dos vacas a la 
semana en lugar de una, como sucedía en 
los regímenes neoliberales. No hay creci-
miento ni desarrollo, pero esos son pará-

metros fifís, y lo que hay es bienestar y el 
pueblo está feliz.

Los que no están muy felices son los 
gobernadores y alcaldes (incluidos los de 
Morena y sus aliados) porque nomás ven 
pasar esos miles de millones de pesos y 
no tienen para tapar un bache o mejorar 
sus cuerpos policiacos.

Aquellos 500 mil mdp están como 
el avión presidencial, que un día ser-
viría para resolver el problema de los 
migrantes, otro para resolver los temas 
de salud pública, otro para invertir en 
el campo, otro para construir carreteras 
y otro para resolver el problema que se 
presente en el presidencial estado de 
ánimo. Pero en realidad no están en 
ningún lado.

Bueno, sí. Quizás en los 105 mil mdp 
que se pagaron por la cancelación de los 
contratos del Aeropuerto de Texcoco; los 
172 mil mdp que costará el aeropuerto de 
Santa Lucía, en el 75% de los contratos de 
obra y adquisiciones otorgados sin lici-
tación o en la refinería Dos Bocas, cuya 
información financiera no se conoce por-
que fue reservada. O en los 150 mil mdp 
del sub ejercicio 2019.

Si la corrupción se acabó, cualquie-
ra supondría que aquellos 500 mil mdp 
que se iban por ese caño vendrían a 
resolver problemas, pero no se han re-
suelto. Al contrario, lo que prevalece es 
una gran opacidad sobre el destino de 
los recursos públicos.

No las minucias que presuntamente 
se malversaron en la Conade y que tie-
nen a Ana Gabriela Guevara entre los 
fusiles del fuego amigo y el paredón de 
la candidatura al gobierno de Sonora. O 
las empresas amigas del súper delegado 

en Jalisco, que fue cesado por presuntos 
actos de corrupción, pero en su lugar 
pusieron a un empleado suyo.

O los miles de pequeños casos de co-
rrupción que a lo largo y ancho del país 
conforman el relato de la desesperanza. 
Del cambio que quiso ser y no pudo, por-
que no quiso.

El debate doméstico en Sonora 
de los últimos días lo prueba. Que 
no haya sorpresas, para que no haya 
confundidos. Son los mismos y con el 
mismo manual.

Y si de documentar la desesperanza se 
trata, cualquiera puede preguntarse: si el 
gobierno de Morena no funciona, ¿qué 
sigue?
II

La seria situación que en materia de 
vialidades padece Ciudad Obregón re-
quería no una manita de gato, sino un 
zarpazo de tigre y el alcalde Sergio Pa-
blo Mariscal Alvarado le entró al toro 
por los cuernos y desde este fin de se-
mana puso en marcha un programa 
emergente de bacheo que tiene como 
objetivo reparar las calles del centro de 
la ciudad y las principales por donde 
transita el transporte público.

Un pequeño ejército de 205 trabajado-
res agrupados en 20 cuadrillas que traba-
jarán las 24 horas del día, se encuentra ya 
en esas labores que incluyen material de 
carpeta fría y caliente, en un ejercicio de 
transversalidad en el que se involucran 
todas las dependencias para rescatar es-
pacios públicos, además del bacheo, lim-
pieza, señalización, pintura, podado de 
árboles y alumbrado público.

Todo parece indicar que el alcalde de-
cidió abocarse a resolver uno de los prin-

cipales problemas de la ciudad y que es 
uno de los reclamos más sentidos de los 
cajemenses. Seguro también busca pro-
bar con trabajo su liderazgo entre los al-
caldes del sur, en vísperas del encuentro 
que sostendrán para buscar opciones que 
agilicen la gestión ante los gobiernos es-
tatal y federal. Buen punto.
III

Triste domingo el de ayer. La colega y 
amiga Elsa Villa, una eficaz empleada en 
el área de Comunicación Social del Go-
bierno del Estado, sufrió un accidente 
mientras practicaba ciclismo de montaña 
en el Cerro del Bachoco.

Amante de los deportes extremos, 
siempre se cuida mucho de usar todo el 
equipo de protección; aun así, resultó 
con un fuerte golpe en la cabeza que la 
mantiene con un diagnóstico crítico en el 
hospital Ignacio Chávez.

La compañera, que es un ejemplo de 
fuerza y perseverancia, con ayuda de Dios 
y de la ciencia seguramente podrá superar 
este nuevo reto que le ha puesto la vida. 
Los médicos están haciendo lo imposible 
y han dado un lapso de 72 horas para emi-
tir un nuevo diagnóstico. Oremos por la 
salud de la buena amiga.

Y como las desgracias no vienen solas, 
ayer mismo nos enteramos de otra terri-
ble noticia: la hija del estimado paisano 
y amigo Alberto Flores Chong murió en 
Querétaro, donde residía por motivos de 
estudios.

No hay palabras frente a eso. Sólo 
acompañar al amigo y su familia en el do-
lor por la irreparable pérdida.

También me puedes seguir en Twitter 
@Chaposoto

 Visita www.elzancudo.com.mx

Para documentar la desesperanza

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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Demasiada seguridad para una junta de Cabildo

¿El que un individuo haya proferido un 
insulto al alcalde de Cajeme ameritaba 
que, en las juntas de Cabildo, se llevará 

hasta 15 o más oficiales de la policía? y que 
además se ocuparán las sillas destinadas al 
público con empleados del Ayuntamiento 
que descuidaron su trabajo por estar sen-
tados. En una cosa, estamos de acuerdo, la 
autoridad municipal debe ser respetada. Se 
pueden hacer muchos señalamientos sin 
necesidad de ser groseros. Pero de eso, a 
disponer de más de una docena de elemen-
tos policiacos y otros tantos de empleados 
para cuidar el orden en una sesión de Ca-
bildo, es un exceso.

Por si esto no fuera suficiente, también 
a cada uno de los asistentes, a la pasada 
sesión de Cabildo, se les pidió registrarse 
dando su nombre, dirección y teléfono.

Pensamos que se les pasó la mano. La 
estrategia fue equivocada, porque envía 
un mensaje erróneo a la comunidad. Tan-
ta “medida de seguridad” puede intimi-
dar a la gente. 

En la ciudad de Los Ángeles, con 4 mi-
llones de habitantes, en la sala de Cabildo 
hay tres policías de planta para cuidar el or-
den. Los que quieren hablar de entre el pú-
blico son los únicos que registran su nom-
bre en una lista, si no van hablar, no tienen 
qué apuntarse. Para entrar al edificio del 
Ayuntamiento, hay un grupo de unos 4 o 
5 policías que revisan bolsas y pertenen-
cias para evitar que alguien vaya a llevar un 
arma, y hay que mostrar una identificación 
para tener acceso al edificio. 

Pero mucha de la gente que entra al 
Ayuntamiento no va a las juntas de Ca-
bildo sino a tratar diferentes asuntos a las 
diversas oficinas que ahí hay. 

En resumidas cuentas, si una ciudad 
metrópoli como Los Ángeles, solo tie-
ne tres policías en una sala de Cabildo, 
Obregón con poco más de 400,000 habi-

tantes, por qué habría de asignar una do-
cena o más de policías, ni medio policía 
se ocuparía de acuerdo a su población.

Por otra parte, es imposible evitar a 
personajes que van a despotricar en con-
tra del alcalde y los regidores. 

Me ha tocado en Los Ángeles ver a mu-
chos, casi siempre los mismos, a diario 
hacer señalamientos groseros a los regi-
dores que acá se llaman concejales.

Y bueno estos personajes ejercen su 
derecho de libre expresión. He visto que 
los policías los sacan cuando se salen del 
asunto a tratar. Pero cuando alguna vez 
se intentó prohibirles la entrada, les cayó 
una demanda millonaria tal, que no tu-
vieron otra alternativa, más que permitir 
que hablen todo lo que quieran dentro de 
los dos minutos permitidos por tema. 

En México, este tipo de demandas no pros-
peran, pero habría que cuidar que haya orden 
sin alterar la libertad que tiene cada quien de 
expresarse. Las groserías e insultos no deben 
ser, pero ya sea dentro de un Cabildo o en la 
calle, no se pueden controlar; y los políticos 
tienen que estar preparados para sortear estos 
vendavales y ser tolerantes. Es parte del show.

Padrecistas en puestos claves
La periodista sonorense Reyna Ramí-

rez le dijo al presidente Andrés Manuel 
López Obrador durante la Mañanera que 
cómo era posible que se nombrara a la 
hermosillense Youlee Guzmán, una pa-
drecista, como directora general de coor-
dinación operativa del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública. 

Le hizo ver además que hay muchos 
padrecistas en puestos de primer nivel en 
la alcaldía de Hermosillo. 

Se trata de personajes que ni tienen la 
experiencia ni cumplen con el requisito 
de la honestidad, le dijo. Y le preguntó, 
que cómo pretende limpiar el gobierno 

de corrupción cuando han admitido fun-
cionarios perfectamente identificados 
con el ex gobernador Guillermo Padrés.

Tiene razón Reyna Ramírez al cuestionar 
al presidente en torno a los nombramientos 
de funcionarios sobre todo porque su máxi-
ma carta ha sido el combate a la corrupción. 
Sin embargo, a su favor, debo decir que el 
presidente no puede estar en todo, y que su 
gente cercana a la que él nombró, o la que lle-
gó al poder de rebote, pueden estar ponien-
do como funcionarios a personas de no muy 
probada honestidad y sin las calificaciones 
requeridas. Alguien tiene pues que alertar al 
presidente para que jale orejas y se rectifique.

No se le conoce a Youlee Guzmán expe-
riencia en seguridad pública en Sonora. 

Fue encargada de la oficina legislati-
va de enlace en Hermosillo del diputado 
panista Agustín Rodríguez, exsecreta-
rio particular de Padrés. Aparentemente 
Agustín la despidió porque manifestó sus 
simpatías en las redes sociales a favor de 
Ernesto Munro para dirigir el PAN.

En el caso de Guzmán más allá de si ella 
tiene las manos manchadas de corrupción en 
el gobierno padrecista, la cuestión es que se-
ría bueno explicar cuáles son sus méritos para 
tan importante encomienda en momentos 
en que la seguridad es un tema álgido en el 
país. Con estos nombramientos vemos que 
sigue el influyentismo y amiguismo para la 
elección de funcionarios. Y eso es grave y deli-
cado porque se votó por un cambio que inclu-
ye ser más selectivos a la hora de contratarlos.

Algunos de los padrecistas que se han ido 
a trabajar a la Cuarta Transformación son: 

Adrián Espinoza de Guaymas, ex se-
cretario general del PAN y a Francisco 
Bueno, exdirector de Alcoholes.

También se llevaron al padrecista caje-
mense Andrés Salas. Y de Cajeme se han 
ido a trabajar con la alcaldesa de Hermo-
sillo, Célida López, las padrecistas Berna-

deth Ruiz, y Jacqueline Ramírez. 
Otra recalcitrante padrecista de Her-

mosillo que trabaja con Célida López es 
Nayely Flores. 

En fin, que la lista es larga, y no aca-
baríamos.

Más que corruptos, para algunos panis-
tas, estos padrecistas resultaron muy opor-
tunistas, desleales y mal agradecidos con el 
PAN que los cobijó; y vaya que muy bien. 

A Morena, dicen, no le ayudan en nada, 
porque arrastran mucho desprestigio. 

¿Ayuntamiento abierto  
para cuando?

A pesar de que se aprobó la propuesta 
del acosado regidor Rosendo Arrayales de 
establecer el Ayuntamiento abierto para 
que los ciudadanos puedan participar en 
las sesiones de Cabildo, no se ha hecho 
realidad ya que están esperando que se 
publique en el boletín oficial. 

Ojalá esto pase pronto para que los 
cajemenses puedan tener la oportunidad 
de ir a presentar propuestas o exigir re-
sultados a los regidores. 

Descanse en paz
Enviamos un abrazo apretado a la lidere-

sa de colonia Chelito Ponce y a su familia por 
el sentido fallecimiento de su esposo Raúl 
Montaño. Chelito, sus hijos y nietos no se 
quedan solos porque cuentan con el cariño 
de toda una comunidad que los arropa y los 
quiere. ¡Descanse en paz don Raúl Montaño!

Feliz cumpleaños
Y cerramos esta columna, deseándole 

lo mejor de la vida a Chayito Oroz, quien 
celebró su cumpleaños el 15 de febrero, 
una mujer que ha sido desaprovechada en 
la política en los últimos años. ¿A ver si El 
Borrego le hace justicia a esta destacada y 
talentosa cajemense... o será Ricardo?

Youlee Guzmán Francisco Bueno Andrés Salas Rosendo Arrayales Chayito Oroz
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